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В Петрозаводске появилась карельская «Коза», которая объединила мастеров разного 
направления в одно арт-пространство. Новый сувенирный магазин – это возможность 
для местных мастеров не только познакомить со своим творчеством туристов и горожан, 
но и продать вещи, созданные своими руками. Почему магазин назвали именно так и 
откуда Мария Черепанова привезла эту идею, расскажем в этом материале.

(Продолжение на 6-й стр.)

Петрозаводская «Коза» 
Карельские мастера открыли новый сувенирный магазин
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Глава Минстроя объяснил, почему 
в квартирах возникают проблемы

 с отоплением
Виктор Россыпнов заявил, что перебои могут быть вызваны 
проблемами с внутренними сетями домов и недостатками 

в их обслуживании
Причинами проблем с поступлением тепла в квартиры жителей могут быть разбалан-

сировка внутренних систем и некачественная подготовка внутридомовых сетей тепло-
снабжения. Об этом заявил глава Мистроя Карелии Виктор Россыпнов.

«Подавляющее большинство обращений, которые поступают мне, носит такой харак-
тер: «отопительный сезон начался, но батареи еле теплые», «в одной комнате батареи 
горячие, а во второй – как лед» или даже «в соседних домах тепло появилось, а в нашем 
до сих пор нет». Отопительный сезон начат во всех районах уже больше недели назад. 
Котельные работают, сети держат давление. Есть единичные утечки, но они оперативно 
устраняются и не служат причиной перебоев с отоплением», – заявил он.

По словам Россыпнова, проблемы на внутридомовых сетях могут приводить к перебоям 
с теплоснабжением. При этом внутридомовые сети являются общедомовым имуществом. 
За содержание этого имущества собственники ежемесячно вносят плату управляющим 
компаниям, в ТСЖ или собирают эти средства самостоятельно при непосредственном 
управлении.

«Приведу пример одного из домов на ул. Кайманова г. Суоярви, из которого поступало 
множество жалоб. При комиссионном обследовании было установлено, что в тепловых 
узлах не прочищены грязевые фильтры, на месте, где раньше был элеваторный узел, 
сохранены перемычки, имеются самовольные врезки на полотенцесушители. Все это 
приводит к тому, что тепло, поступая в дом, не в полном объеме доходит до жилых 
помещений», – объяснил Виктор Россыпнов.

Что делать в случае, если управляющая компания не принимает должных мер по содер-
жанию общедомового имущества, рассказал в прямом эфире председатель Госкомитета 
по строительному, жилищному и дорожному надзору Александр Темнышев.

Жителей Карелии приглашают 
проголосовать за лучшие проекты 

республики
Регион представил свои достижения в сфере культуры, туризма, 

инфраструктуры и экономики на сайте проекта 
«Россия – страна достижений» 

Проект «Достижения.РФ» реализуется 
в рамках подготовки к международной 
выставке-форуму «Россия», которая будет 
проходить с 4 ноября 2023 года по 12 апреля 
2024 года на территории ВДНХ. Выставка 
расскажет об успехах, которых достигли 
регионы нашей страны, даст возможность 
ознакомиться с достижениями в самых раз-
ных сферах – от современной промышлен-
ной до утонченной культурной.

На сайте достижения.рф наша республи-
ка представила наиболее заметные символы 
и проекты – это Преображенская церковь на 
острове Кижи, которую с помощью совре-
менных технологий отреставрировали спустя 
более 40 лет со дня закрытия, уникальный 
беломорский Музей Карельского фронта с 
раритетными экспонатами времен Великой 
Отечественной войны, железнодорожный 
вокзал Петрозаводска, исторический облик 
которого восстановили в ходе масштабной 
реконструкции, одна из самых современных 
в России библиотек –Национальная библио-
тека Карелии, которую ежегодно посещают 
более 140 тыс. читателей.

Посетители раздела «Республика Каре-
лия» смогут узнать, как «Карельский ока-

тыш» улучшает добычу железной руды при 
помощи циклично-поточной технологии и 
каких наград удостоен популярный музы-
кальный фестиваль Ruskeala symphony, 
вошедший в топ-15 региональных событий 
страны, и многое другое.

Возможность голосования на сайте 
не ограничивается: можно отметить любое 
количество достижений. О результатах 
голосования можно рассказать друзьям и 
коллегам – в правом нижнем углу страницы 
есть ссылки на популярные социальные сети.

Список достижений Карелии будет рас-
ширяться.

Пять машин скорой помощи поступили 
в республику

Один из автомобилей передадут врачебной амбулатории 
на Валааме

Первые пять машин скорой помощи поступили в Карелию. Об этом на странице в 
соцсети рассказал министр здравоохранения республики Михаил Охлопков. Автомоби-
ли «Соболь» для местных медорганизаций приобрели по линии Минпромторга России.

 «Всего в этом году в Карелию поступят 16 машин: 11 – марки «ГАЗ» и 5 – «УАЗ». 
Один автомобиль выделим для нужд врачебной амбулатории, находящейся на острове 
Валаам», – написал глава регионального Минздрава.

Стали известны медучреждения, лидеры 
по темпам диспансеризации

В топе две районные больницы и одна врачебная амбулатория
За 9 месяцев 2023 года среди карельских медорганизаций в тройку лидеров по охвату 

населения диспансеризацией вошли Калевальская и Лоухская ЦРБ, а также Толвуйская 
врачебная амбулатория.

В тройке аутсайдеров Суоярвская, Питкярантская ЦРБ и поликлиника «РЖД-Кемь». 
В Петрозаводске лидеры по охвату населения диспансеризацией – городские поликли-
ники № 3 и № 4.

Всего в этом году диспансеризацию в Карелии должны пройти 206 032 взрослых 
жителя республики. По итогам первого этапа диспансеризации впервые обнаружено 1 217 
случаев болезней кровеносной системы, 376 случаев заболеваний органов пищеварения, 
а также 205 случаев сахарного диабета и 106 случаев злокачественных новообразова-
ний. По словам главы регионального Минздрава, пациентов отправили на углубленное 
обследование.

Школу в Шуе планируют открыть после капремонта в ноябре
Работы затянулись из-за смены подрядчика

Шуйскую школу № 1 планируют 
открыть после капитального ремонта со 
второй четверти. Об этом на странице в 
соцсети рассказал министр образования 
и спорта Карелии Роман Голубев. Рабо-
ты двухлетнего цикла включали в себя 
обновление здания и оснащение новым 
оборудованием.

«Ремонт затянулся из-за того, что при-
шлось менять подрядчика – на расторжение 
контракта и поиск нового ушло время. Пре-
дыдущий исполнитель будет выплачивать 
неустойку за то, что не завершил работу 
вовремя. Сотрудники Министерства обра-
зования и спорта Карелии совместно со 

специалистами районной администрации 
регулярно участвуют в выездных совеща-
ниях. В ходе встреч оцениваются не только 
объем и качество ремонтных работ, но и 

соблюдение сроков окончания ремонта», 
– написал министр.

Школа в Шуе, которая в этом году отмечает 
55-й юбилей, рассчитана на 413 учеников. Пока 

дети учатся на базе школы № 2 в поселке 
Мелиоративный.

«Всего в федеральной программе капи-
тального ремонта участвуют 29 школ. С 
2022 года мероприятия реализуются в обще-
образовательных организациях Петрозавод-
ского городского округа, Лахденпохского, 
Лоухского, Прионежского, Пряжинского, 
Сегежского районов и Суоярвского округа. 
А с 2023 года в программе дополнительно 
участвуют Кондопожский, Медвежьегорский, 
Олонецкий и Пудожский районы», – добавил 
Роман Голубев.

Капремонт в Шуйской школе также кон-
тролирует прокуратура.
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На выставке форума «Россия» увидят 
«Олонецкие игры Дедов Морозов»

Прикоснуться к зимней сказке можно будет 21 декабря
 на территории ВДНХ

«Олонецкие игры Дедов Морозов» – это зимний фестиваль, главный распорядитель 
которого Карельский Морозец Паккайне. Он приедет с гостями – любимыми с детства 
зимними волшебниками Дедами Морозами, которым предстоит пройти конкурсные 
испытания.

Программа фестиваля сохранит традиционные соревнования Дедов Морозов: лыжня 
Паккайне, лесная эстафета, морозный баскетбол, турнир по народной игре кююккя. Гости 
площадки смогут прикоснуться к древним традициям и культуре карелов.

Организаторы площадки уже готовятся к мероприятию: написан сценарий мероприятия, 
карельские мастерицы готовят подарки-сувениры для активных зрителей-участников. 
Известный мастер по дереву из Олонца изготовит новый набор карельской народной игры 
кююккя. Скоро отправится на печать макет новогодней открытки «Почтовое поздрав-
ление от Паккайне».

Карельский Морозец Паккайне и его верная помощница Луминайне готовят на празд-
ник свои самые красивые наряды.

Комитет парламента 
поддержал ужесточение 

ответственности за рекламу 
наркотиков

За подобные граффити хотят ввести уголовное наказание
Комитет по законности и правопоряд-

ку парламента Карелии, который прошел 
под председательством Сергея Шугаева, 
поддержал инициативу по усилению мер 
ответственности за нанесение граффити, 
содержащих пропаганду наркотических 
средств и информацию о возможности 
работы в сфере их распространения.

Соответствующее обращение к предсе-
дателю комитета Государственной Думы по 
безопасности и противодействию коррупции 
Василию Пискареву подготовили депутаты 
Ройне Изюмов и Михаил Уханов.

Как пояснил Ройне Изюмов, большое коли-
чество граффити содержат информацию о 
местах, где можно приобрести наркотики, 
некоторые фактически приглашают к их 
распространению, работе фасовщиками или 
курьерами. Зачастую суды квалифицируют 
такие деяния как вандализм, иногда – как про-
паганду наркотических средств. Вместе с тем 
максимальный штраф, предусмотренный за 
это Кодексом об административных право-
нарушениях, составляет до 5 тысяч рублей.

Авторы инициативы считают, что этих мер 
недостаточно. При этом степень обществен-
ной опасности, которую несет деятельность 
по нанесению таких граффити, высокая.

– Мы предлагаем, помимо администра-
тивной, ввести уголовную ответственность и 
разграничить два правонарушения, а именно 
на пропаганду и приглашение к работе, что 
фактически является вовлечением в преступ-
ную деятельность, – сказал Ройне Изюмов.

Парламентарии просят внести изменения 
в КоАП РФ в части усиления административ-

ной ответственности граждан в случаях, когда 
нанесенные ими граффити содержат рекла-
му наркотиков и информацию о местах их 
приобретения. Так, предлагается увеличить 
размер административных штрафов и пред-
усмотреть возможность применения других 
мер ответственности, например администра-
тивный арест либо обязательные работы.

Кроме того, в случаях повторного пра-
вонарушения, а если граффити содержат 
предложения о работе в наркобизнесе, 
необходимо предусмотреть уголовную 
ответственность для граждан и установить 
в качестве мер наказания штраф либо обя-
зательные работы, либо исправительные 
работы, либо ограничение свободы.

«Усиление мер ответственности, а так-
же возможность возбуждения уголовного 
дела за совершение противоправных деяний 
выступит достаточно серьезным мотиви-
рующим фактором, чтобы прекратить дея-
тельность по нанесению граффити, содер-
жащих пропаганду наркотических средств 
и информацию о возможности работы в 
сфере их распространения», – считают 
авторы обращения.

Председатель комитета Сергей Шуга-
ев подчеркнул, что ужесточение наказа-
ния допустимо. При этом парламентарий 
также отметил, что вопрос надо решать 
комплексно с активным участием семьи, 
образовательных учреждений и общества в 
профилактической и воспитательной работе.

Комитет по законности и правопорядку 
рекомендовал Законодательному Собранию 
Карелии поддержать инициативу.Одиссей, Ратибор и Анна Мари появились 

на свет в республике
Глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков рассказал, какие имена 

дают жители республики новорожденным
Михаил Охлопков, сославшись на данные Управления ЗАГС, назвал редкие имена, 

которые в этом году получили новорожденные. Так, в Карелии появились Антоний, Борис, 
Гавриил, Лионель, Люсьен, Марсель, Одиссей, Ратибор, Феодор, Яромир. Редкими женскими 
именами признаны Амалия, Анна Мари, Божена, Василина, Виола, Каролина, Микелла, 
Мирра, Настасья, Павла.

Самые популярные имена у мальчиков в этом году – Артем, Александр, Максим. У 
девочек – София, Анна, Алиса.

За 9 месяцев этого года в Карелии родилось 2 886 детей, из них 1 429 девочек, 
1 457 мальчиков, 38 двоен, 1 тройня (мальчики).

«Самой юной маме 14 лет, а 7 женщин старше 40 лет, одной из них 54 года. У 
двух из них это третьи роды. Ребенок 54-летней женщины был зачат с помощью про-
цедуры ЭКО. В 2022 году за этот период родились 1 380 мальчиков и 1 513 девочек, 
45 двоен. Не было ни одной тройни», – заявил глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

Программы психологической реабилитации 
планируют запустить на турбазах 

По мнению специалистов, карельская природа, отказ от гаджетов 
и работа с медиками помогут избавиться от синдрома хронической 

усталости, депрессии или эмоционального выгорания

Карельский Минздрав вместе с Минэком республики и Высшей школы экономики 
Москвы придумали новый проект для сохранения и укрепления ментального здоровья 
россиян. Подробности в соцсети сообщил министр здравоохранения Карелии Михаил 
Охлопков.

Предполагается, на отдаленных туристических базах отдыха республики создадут 
службы психологического сопровождения. Специалисты медицинских организаций Каре-
лии будут работать с туристами-участниками проекта, в том числе по индивидуальным 
программам психологической реабилитации.

«Квалифицированная помощь психологов вкупе с благотворным влиянием нашей 
карельской природы, безусловно, способны укрепить ментальное здоровье отдыхающих, 
помочь справиться с проблемами, повысить стрессоустойчивость и умение принимать 
любые происходящие изменения без ущерба для психики», – написал министр.

Механизмы реализации проекта еще обсуждают. Список турбаз, где можно будет 
укреплять ментальное здоровье, прорабатывают.

Пропавший на Сямозеро 
рыбак доплыл 

до острова и ждал помощи 
три дня

Мужчину нашел сосед по даче

Житель Карелии Виктор Юрок, который 
7 октября отправился на рыбалку и пропал, 
найден живым. Историю спасения «карель-
ского робинзона» на странице в соцсети 
рассказал глава республики Артур Пар-
фенчиков.

В минувшую субботу Виктор отправил-
ся рыбачить на Сямозеро, а когда поднялся 
шторм, перестал выходить на связь. Мужчину 
три дня искали спасатели и волонтеры, но 
смогли обнаружить лишь перевернутую лодку.

«А сегодня утром случилось поисти-
не чудо. Сосед по даче Валерий Житарев 
рассказывает, что его буквально потянуло 
туда, где нашли лодку. Чутье не подвело: на 
одном из островов увидел Виктора. Живого! В 
ледяной воде рыбак смог доплыть до берега. 
Невероятно, но на острове оказалась старая 
рыбачья избушка, а в ней – полбанки варенья. 
А еще спас Виктора костюм «поплавок» – если 
бы не он, доплыть было бы сложнее. У этой 
истории счастливый финал. Но по статистке 
90% подобных случаев заканчиваются тра-
гически. Мужики, давайте без фанатизма. 
Вода ошибок не прощает», – написал руко-
водитель региона.

Артур Парфенчиков поблагодарил всех 
участников поиска и отдельно Валерия, с 
которым раньше служил в службе судебных 
приставов. Он также пожелал долгих лет 
Виктору и его жене Надежде.
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Галина Гореликова оценила результаты 
ремонтов в двух школах Петрозаводска

Председатель комитета по образованию, культуре, 
спорту и молодежной политике посетила Финно-угорскую 

школу и школу № 27  

В образовательных учреждениях 
летом выполнялись ремонты на средства, 
которые были предусмотрены в бюджет 
республики поправками депутатов Зако-
нодательного Собрания.

 Финно-угорской школе дополнительно 
выделили 3,5 млн рублей. Их направили на 
обустройство уличного освещения и ремонт 
спортивного зала. В спортзале установили 
новые окна, отшпаклевали и покрасили сте-
ны, а старые деревянные полы заменили 
на современное покрытие.

 В школе № 27 отремонтировали вход-
ную группу и эвакуационные выходы. Один 
из выходов теперь может использоваться и 
как вход в спортивный зал. Как отметила 
директор школы Людмила Тихонова, им 
пользуются учащиеся школы № 27, воспи-
танники спортшкол города, которые тоже 

занимаются в спортзале, 
и воспитанники детских 
садов, для которых здесь 
проводят соревнования. На 
работы из республиканского 
бюджета направили около 
2 млн рублей.

 Людмила Тихонова 
сообщила, что в начале 
октября начнется косме-
тический ремонт спортза-
ла, который планируется 
завершить в течение месяца. 
Его проведут за счет вне-
бюджетных средств.

 Как подчеркнула Гали-
на Гореликова, обеспечение 
безопасности детей – перво-
очередная задача. Этой цели 
служат и проведение освеще-
ния у Финно-угорской школы, 
и приведение в нормативное 
соответствие спортивного 
зала, и оборудование эваку-

ационных выходов в школе № 27.
 – Уже началась работа над бюджетом 

следующего года. Мы находимся на постоян-
ной связи с директорами школ, управлением 
образования администрации Петрозаводска, 
с коллегами в районах, чтобы определить 
первоочередные потребности учреждений. 
Например, мы понимаем, что для Финно-угор-
ской школы сейчас нужно проработать вопрос 
замены окон во всем здании, а на территории 
школы № 27 необходимо обновить асфальто-
вое покрытие, – отметила Галина Гореликова.

 В школе № 27 планируют оборудовать 
спортивную площадку, которую можно 
будет использовать для проведения заня-
тий по безопасности дорожного движения. 
Готовы несколько проектов, самый удачный 
из которых совместно выберут педагоги и 
представители ГИБДД.

Городским агломерациям нужна 
нормативная база 

Комитет ПАСЗР поддержал соответствующую инициативу 
парламента Карелии 

П роект обращения к премьеру Миха-
илу Мишустину представила коллегам 
председатель постоянного комитета 
ПАСЗР, руководитель комитета по госу-
дарственному строительству и местно-
му самоуправлению Законодательного 
Собрания Карелии Анна Лопаткина.

Депутат отметила, что развитие городских 
агломераций обозначено в качестве одного 
из приоритетных направлений Стратегии про-
странственного развития России на период 
до 2025 года.

Вместе с тем проект федерального зако-
на «О городских агломерациях» до сих пор 
не принят, поэтому многие субъекты страны и 
органы местного самоуправления занимаются 
опережающим правовым регулированием 
данного вопроса, принимая региональные 
законы и другие правовые акты, создавая 
свой путь и свою стратегию.

Анна Лопаткина рассказала, что одним 
из стратегических направлений развития 
муниципальных образований в Карелии, 

определенных Стратегией социально-
экономического развития республики до 
2030 года, является реализация проекта «Фор-
мирование Петрозаводской агломерации как 
инструмента освоения пространственного 
потенциала». В 2022 году была разработана и 
утверждена главой РК «Концепция развития 
Петрозаводской городской агломерации.

– В связи с отсутствием законодательно 
закрепленных правовых условий создания 
городских агломераций на практике возника-
ют проблемы управления данными террито-
риями, взаимодействия их составных частей 
между собой и с иными субъектами, – сказала 
Анна Лопаткина. – Для координации деятель-
ности по развитию городских агломераций 
необходимы создание нормативной правовой 
базы, в том числе принятие специального 
федерального закона, а также внесение изме-
нений в Градостроительный кодекс России 
по включению в схемы территориального 
планирования регионов разделов по схемам 
территориального планирования городских 
агломераций.

В связи с этим парламент Карелии под-
готовил проект обращения к председателю 
правительства России Михаилу Мишустину 
с просьбой создать нормативную правовую 
базу для формирования и развития город-
ских агломераций, а также разработать меры 
господдержки экономических и социальных 
проектов в городских агломерациях.

Члены постоянного комитета ПАСЗР под-
держали инициативу и вынесли обращение 
на рассмотрение на конференции Парла-
ментской ассоциации Северо-Запада России, 
которая состоится в октябре в Сыктывкаре.

Лидии Суворовой понравилось развитие 
производства «Вäженки»

Заместитель председателя комитета по здравоохранению 
и социальной политике парламента посетила петрозаводскую 

мастерскую, где производят трикотаж
Мастерская располагается в одном из 

цехов бывшей трикотажной фабрики. Про-
дукцию реализуют в собственном фирмен-
ном магазине в центре Петрозаводска.

 Как рассказала создатель и руководитель 
мастерской Татьяна Мельничук, здесь тру-
дятся десять человек, но в планах расширить 
штат. Однако на практике предприниматель 
столкнулась с кадровой проблемой. Требуются 
квалифицированные работники – вязальщи-
цы, швеи, наладчики оборудования, которых 
не хватает на рынке труда. Татьяна Мельни-
чук увидела решение этой проблемы в при-
влечении ветеранов отрасли. В мастерской 
трудятся две опытные сотрудницы, много лет 
проработавшие на трикотажной фабрике. Они 
передают опыт молодым коллегам.

 Так, Елизавета Корнилова пришла на 
фабрику в 1973 году. После 32 лет работы и 
выхода на пенсию сменила работу, а сейчас 
снова вернулась к первой профессии.

 – Татьяна Борисовна меня пригласила, 
как и других прежних работниц трикотажной 
фабрики. Кинула клич через совет ветеранов, 
и я пришла, – сказала Елизавета Корнилова.

 Чтобы подготовить кадры, Татьяна Мель-
ничук предложила республиканскому Кол-
леджу технологии и предпринимательства 
организовать факультативные занятия, в обра-
зовательном учреждении пошли навстречу. 

Занятия проводят она сама и ветераны трико-
тажной фабрики. Сейчас в мастерской ждут 
на практику пятерых будущих специалистов.

 Мастерская получила господдержку в 
рамках программы Федеральной службы 
по труду и занятости. Благодаря участию в 
ней удалось компенсировать часть затрат на 
покупку оборудования. Также в планах полу-
чение господдержки на региональном уровне.

«Вäженка» активно сотрудничает с партне-
рами – петрозаводской компанией «Онтекс», 
также производящей трикотаж; предприяти-
ем «Золотая нить Поморья», продвигающей 
традиционное поморское золотное шитье; с 
разными модельерами и художниками-кон-
структорами.

 При создании нового дизайна принтов, 
моделей одежды и других изделий из три-
котажа в мастерской поддерживают связь 
с традицией. Так, удачным оказался опыт 
воссоздания одного из прежних рисунков 
на трикотажной ткани, разработанного в 
советское время.

 – Приятно видеть, что возрождается 
производство, утраченное в кризис девяно-
стых годов. Опытные специалисты, ветераны 
отрасли крайне востребованы. Мы видим, что 
часто они готовы работать, они неравнодушны, 
болеют душой за любимое дело , – отметила 
Лидия Суворова.

В Карелии первый из отличившихся 
участников СВО получил бесплатную 

землю по новому закону
Об этом сообщил председатель Законодательного Собрания 

Элиссан Шандалович 
Первым в Карелии земельный участок 

в соответствии с новым республиканским 
законом получил житель Петрозаводска, 
награжденный орденом «За заслуги перед 
Отечеством». Он выбрал село Янишполе 
в Кондопожском районе.

 «Землю можно использовать для индиви-
дуального жилищного строительства, личного 
подсобного хозяйства или садоводства», – 
отметил Элиссан Шандалович.

 Парламентарий напомнил, что бес-
платные земельные участки могут полу-
чить участники СВО, удостоенные звания 
Героя России или награжденным орденами 
Российской Федерации за участие в спец-
операции, а также члены семей погибших 
бойцов. Такую инициативу внес в карельский 
парламент глава республики Артур Парфен-
чиков. Депутаты приняли законопроект в 
июле этого года.
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Арт-технологии внедряются 
в детских садах Петрозаводска

Председатель комитета по здравоохранению и социальной политике 
Законодательного Собрания Алексей Хейфец посетил два детсада 

на Перевалке, где используются эти идеи 

Парламентарий проверил, как применя-
ется современное оборудование, средства 
на приобретение которого были выделены 
благодаря депутатской поправке в респу-
бликанский бюджет этого года.

 В детском саду № 120 «Носики-курно-
сики» в развивающих занятиях использу.
тся музыкальный куб и интерактивный пол, 
который реагирует на движения и спосо-
бен определять форму и цвет. Для занятий 
с использованием этого оборудования раз-
работано несколько сценариев игр. Одну 
из них педагоги вместе с дошкольниками 
показали на открытом занятии.

 В детском саду № 88 «Цветочный город» 
появились столы для рисования песком, 
перкусионные музыкальные инструменты, 
интерактивный куб с проектором.

 Старший методист Центра развития обра-
зования Петрозаводска Людмила Фрадкова 
отметила, что применение арт-технологий 
помогает детям раскрепоститься, импрови-
зировать и развиваться.

 Кроме того, педагоги отмечают широкий 
спектр возможностей арт-технологий – от 
снижения уровня стресса до изучения окру-
жающего мира. Так, с помощью современ-
ного оборудования можно в игровой форме 
усвоить правила дорожного движения.

 Алексей Хейфец рассказал, что идея 
реализации проекта по внедрению арт– и 
сберегающих здоровье технологий родилась 
в обсуждениях с воспитателями и методи-
стами:

 – Идеи и инновации, предложенные 
педагогическим составом, были объеди-
нены в программу. Программа обширная, 
и вариантов использования оборудования 
очень много. В ходе обсуждения бюджета 
на 2023 год депутатский корпус поддержал 
идею программы и ее финансирование в раз-
мере более 2,5 миллиона рублей, – отметил 
депутат.

 Напомним, оборудование для внедрения 
арт-технологий в детских садах и оздоровле-
ния детей было закуплено на средства респу-
бликанского бюджета для пяти дошкольных 
учреждений Петрозаводска.

Депутаты России и Белоруссии обсудили 
перспективы взаимодействия

Леонид Лиминчук и Ройне Изюмов приняли участие в работе 
комитета ПАСЗР по межпарламентскому сотрудничеству

На площадке Законодательного Собра-
ния Санкт-Петербурга состоялось заседание 
постоянного комитета Парламентской ассо-
циации Северо-Запада России (ПАСЗР) по 
межпарламентскому сотрудничеству.

В заседании приняли участие пред-
седатель комитета по экономической и 
промышленной политике, энергетике и 
жилищно-коммунальному хозяйству Зако-
нодательного Собрания Карелии Леонид 
Лиминчук, заместитель председателя коми-
тета по государственному строительству и 
местному самоуправлению карельского 
парламента Ройне Изюмов.

Открывая заседание, заместитель пред-
седателя парламента Санкт-Петербурга Нико-
лай Бондаренко подчеркнул, что органы 
законодательной власти северо-западных 
регионов прорабатывали наиболее актуаль-
ные вопросы приграничного сотрудничества.

– Мы сообща разрабатываем подходы к 
тому, чтобы минимизировать ущерб от одно-
стороннего сворачивания взаимодействия 

бывшими партнерами. Рассматриваются 
вопросы о расширении контактов с друже-
ственными странами, входящими в Евразий-
ский экономический союз и Шанхайскую 
организацию сотрудничества. В их числе 
укрепление партнерства регионов Северо-
Запада с регионами Белоруссии. Деловые и 
гуманитарные связи необходимо развивать 
по всем направлениям, – сказал вице-спикер 
петербургского парламента.

Также решено принять участие в работе 
XI Форума регионов Белоруссии и России, 
который пройдет в Витебске в 2024 году.

Марина Гуменникова поздравила 
Академический лицей с 35-летием

Депутат карельского парламента побывала на юбилейном вечере 
по случаю дня рождения учебного заведения 

В мероприятии приняли участие предста-
вители Министерства образования и спорта 
республики, администрации Петрозавод-
ского городского округа.

– От всего сердца поздравляю всех при-
сутствующих с праздником и хочу сказать, 
что этот день одинаково дорог тем, кто сейчас 
учится в лицее, и тем, кто уже вышел из его 
стен. Успехи детей – это заслуга большого 
коллектива школы, – обратилась к гостям 
праздника Марина Гуменникова. – Мне бы 
хотелось, чтобы вы заглядывали в ваше богатое 
прошлое только за хорошими воспоминаниями, 
а смотрели только вперед, в будущее.

Депутат добавила, что в Академическом 
лицее дети не просто учатся по программе 
общего образования, но и раскрывают свои 
различные таланты.

Парламентарий вручила педагогам бла-
годарственные письма от Законодательного 
Собрания и в качестве подарка – книги для 
школьной библиотеки.

Проблему дефицита учебников в школах 
регионам самостоятельно не решить

В Совете Федерации рассматривают вопрос о софинансировании 
регионов их федерального бюджета на обеспечение школ учебниками 

из нового перечня, сообщил сенатор от Карелии Игорь Зубарев
Совет Федерации и Госдума озабочены проблемой нехватки учебников, на которую с 

начала нового учебного года жалуются во многих регионах. Сенаторы и депутаты долж-
ны проверить в октябре наличие учебной литературы в образовательных учреждениях 
своих субъектов. И, как отметил Игорь Зубарев, уже сейчас парламентарии понимают, что 
дефицит школьников учебников есть и без помощи федерального центра его не решить.

Сенатор напомнил, что с 1 сентября 2023 года введены обновленные государственные 
образовательные стандарты начального общего и основного общего образования. Учителя 
теперь должны работать, используя учебники и учебные пособия из нового федерального 
перечня. Для этого школы в регионах должны были к 1 сентября закупить по перечню 
литературу для 1-х, 2-х, 5-х, 6-х и 7-х классов (по новым предметам). Карелии на приоб-
ретение почти 50 тысяч экземпляров требовалось более 348 миллионов рублей.

Кроме того, школы республики должны были купить новые учебники «История Рос-
сии» и «История. Всеобщая история» для 10-х и 11-х классов, которые также включены 
в федеральный перечень. Такой литературы нужно было 12 тысяч экземпляров. Школы 
заказали книги, заключены договоры поставки, но учебников, напечатанных и готовых 
к продаже, просто нет. Минобразования Карелии рассчитывает, что старшеклассники 
получат новую «Историю» до конца года.

– Районы Карелии в течение многих лет получают субвенцию из регионального бюд-
жета на закупку учебников. Так, в 2021 году школы Карелии приобрели за счет республи-
канской казны учебную литературу на 114,1 миллиона рублей, в 2022 году – на сумму в 
более 108 миллионов рублей. И это привело к отличному результату: по итогам монито-
ринга в прошлом учебном году все школьники Карелии были обеспечены учебниками на 
100 процентов, – рассказал Игорь Зубарев.

По данным Минобразования республики, на 2023 год на субвенцию муниципалитетам 
предусмотрено более 216 миллионов рублей. Этих средств явно не хватает для закупки 
учебников из нового перечня. И об этом власти Карелии сообщили в Минпросвещения 
России еще в феврале.

По словам Игоря Зубарева, проблему дефицита учебников в школах регионам само-
стоятельно не решить.

– Цены на учебники стремительно растут. И Совет Федерации уже сделал запрос по 
этой проблеме в ФАС. Контроль должен быть со стороны всех ведомств. Мы рассматри-
ваем вопрос и о софинансировании регионов из федерального бюджета на обеспечение 
школ учебниками. Дефицит учебников не должен мешать школьникам и их учителям, 
– подытожил парламентарий.

Совместная работа 
помогает отвечать на общие вопросы
Заместитель председателя комитета по бюджету и налогам 

Законодательного Собрания Карелии Ирина Кузичева рассказала 
об итогах заседания комитета ПАСЗР по экономической политике 

и бюджетным вопросам
Как рассказала карельский парламентарий, в ходе работы депутаты обсудили ряд 

инициатив. В частности, Законодательное Собрание Калининградской области предло-
жило пересмотреть нормативы финансирования медицинской помощи в рамках системы 
обязательного медстрахования и ввести соответствующие коэффициенты в зависимости 
от регионов. По мнению депутатов, эти изменения необходимы для снижения рисков 
возникновения просроченной кредиторской задолженности учреждений здравоохра-
нения. Размер субвенций, предоставляемых из бюджета Федерального фонда ОМС тер-
риториальным фондам, не позволяет в полном объеме покрыть расходы на финансовое 
обеспечение медпомощи в рамках базовой программы ОМС.

Государственный Совет Республики Коми также инициировал проект обращения к 
правительству России, направленный на упрощение доступа резидентов Арктической зоны 
к кредитным ресурсам для реализации инвестиционных проектов. Так, парламентарии 
просят рассмотреть возможность снижения с 30 до 10% размера собственных средств 
заемщика в структуре финансирования инвестиционного проекта на территории Аркти-
ческой зоны.

Парламент Санкт-Петербурга представил две федеральных законодательных инициа-
тивы, которые нашли поддержку у членов комитета. Одна направлена на освобождение 
от обложения налогом на доходы физических лиц доходов налогоплательщика в виде 
грантов, премий, субсидий, получаемых за счет средств бюджетов субъектов РФ. Вторая 
предусматривает зачисление части прибыли с акцизов на табачную продукцию в бюд-
жеты регионов для улучшения их финансового положения и борьбы с теневым рынком.

Все поддержанные комитетом ПАСЗР проекты обращений и федеральных законов 
будут вынесены на рассмотрение конференции ПАСЗР в конце октября.
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Марина БЕДОРФАС

Дизайнер-модельер, ювелир, вязальщица, художник, 
мастера апсайкла объединились в артель мастеров и откры-
ли свою «Козу».

– У слова «коза» много значений. Нас много, и все мы разные. 
И для каждого мастера подходит свое определение. Для кого-
то это козочка из карельских сказок, для кого-то это женский 
образ, для кого-то символ рока, у всех свое восприятие. И у 
наших клиентов тоже разные отсылки и ассоциации. И каждый 
найдет здесь что-то свое и в магазине, и в названии, – рассказала 
идейный вдохновитель проекта, модельер Мария Черепанова.

«Чечевица»
В Карелии и далеко за ее пределами мастера Марию Чере-

панову знают по ее необычным платьям. Линейка изделий 
модельера и художника постоянно расширяется. В магази-
не Маша представила свои шоперы, воротнички и стеганые 
жилетки.

– Этим летом я отдыхала в Калининградской области. И 
обратила внимание на то, что сувенирные магазины там совсем 
другие. Мне их идея очень понравилась. Это небольшие арт-
пространства ламповые, там изделия представлены совсем 
другие, не только магниты и брелоки. И мне захотелось, чтобы 
в Петрозаводске и для местных, и для туристов тоже появился 
такой магазин. Ведь это здорово, когда можешь привезти из 
Карелии вещь и носить. Ты надеваешь и вспоминаешь о своем 
путешествии. Наша «Коза» – это место, где все это есть. Здесь 
разный ассортимент и женского, и мужского, и детского. Есть 
примерочная, и все можно потрогать.

– Если вы обратили внимание на вход, то мы и его оформили 
необычно. И дальше будем поддерживать это направление, 
посезонно менять, – продолжает Мария.

Карельский бренд «Чечевица» остается верен совет-
ским тканям. По словам мастера, они не заканчиваются, 
наоборот, жители республики охотно ими делятся, продают, 
предлагают.

– Мое производство экологичное, все кусочки я исполь-
зую для сумочек, шью шоперы. Это ярко, красиво и пестро. 
И опять же те, кто не готов к моим платьям, но очень хочет 
попробовать, может приобрести сумочку, походить и к ней 
привыкнуть. Яркий шопер – это must have для осени.

А совсем скоро здесь будет и мужская коллекция.
– Мужские рубашки я тестирую на муже. Они у меня 

двойные: снизу фланель советская, которую мы любим, 
она очень приятная, сверху современные ткани. И муж мне 
сказал, что в такой рубашке не холодно в офисе и не жарко 
на улице. Покупная ткань используется не случайно, в ней 
5 процентов синтетики, что позволяет после стиральной 
машинки рубашку встряхнуть, и, когда она высыхает, ее 
не нужно гладить. Сверху материал однотонный, мужчины 
пока не готовы к ярким цветочкам, а внутри все яркое. 
Мужчинам нравится, когда внутри есть такой огонек.

Жемчужный ювелир
– Делать украшения я начала еще в школе. Потом был 

перерыв. Но во время декретного отпуска все во мне снова 
проснулось, достала из закромов все свои умения и начала 
создавать украшения: чокеры, фенечки из натуральных 
материалов. В частности, мне очень нравится речной жем-
чуг, я за ним охочусь. Это не только новый материал, но и 
винтажные доноры, так я их называю. Покупаю какие-то 
старые украшения и даю им новую жизнь. Гематит, хру-
сталь, тигровый глаз, медные бусинки тоже использую. А 
карельские обережные мотивы – это не основной вид дея-
тельности, а для настроения, – говорит Ксения Выходцева.

По профессии Ксения преподаватель и переводчик с 
финского и карельского. Сейчас работает турагентом, занима-
ется выездным туризмом. Но ее красивое хобби постепенно 
перетекает в основную работу.

– Появляются постоянные клиенты, кому-то плету на 
заказ, сохраняя тематику. А возраст покупательниц совсем 
разный. Это девочковая история, и никто не уточняет сколько 
им – 3 года или 90. В социальных сетях я познакомилась с 
мастерами. Они позвали меня в свою артель. Не раздумывая, 
согласилась. У меня сейчас такой подход, все, что предлагают, 
надо пробовать. А потом уже решу зачем.

Художник по одежде
Много лет назад Алена Савичева занималась прикладным 

творчеством, рисовала нашивки, панковские истории, наспин-
ники, футболки расписывала. А потом она стала рисовать 
собак, делать открытки и организовывать благотворительные 
проекты в «Теплообмене».

– Но Маарит Рожина, коллега и напарница, меня все 
время толкает, напоминает, что я художник. И благодаря ее 
вдохновению я снова начала заниматься покраской одежды. 
Я использую специальные красители для тканей, они не сти-
раются, не линяют, очень стойкие. Очень много техник сейчас 
разработано для этого вида творчества, я все изучаю онлайн 
и пробую. Красители все неопасные, это не химическое про-
изводство, главное – не забывать надеть перчатки, потому 
что руки потом плохо отмываются. Процесс покраски одной 
вещи занимает сутки. Ее нужно выдерживать в растворе, 
чтобы краситель закрепился. И потом просушка. Многие 
делают специальные скрутки, спирали, но я больше люблю 
какой-то рандомный рисунок. Каждый раз получается что-то 
новое, неожиданное, – поделилась Алена.

Апсайкл
Апсайкл – это создание новой одежды на основе суще-

ствующих вещей. Направление стало стремительно набирать 
популярность в эпоху пандемии, когда закупать новые ткани 
стало сложнее, многие производства остановились, а вопрос 
экологии встал особенно остро.

– Я окрашиваю вещи, шью воротнички, занимаюсь 
штампами – это линогравюра, в основном петроглифы, 
грибочки и черепа. И я штампую это на одежде, которой 
можно дать вторую жизнь. А также занимаюсь вышивкой, 
перешиваю что-то, и каждый раз новая вещь и поток фан-
тазии и идей, – рассказала основатель апсайкла в Карелии 
Маарит Рожина.

Jeneverba – это бренд, который Маарит основала в 2017 году.
– Я раньше шила игрушки, в основном это были киты, 

черепа коров и динозаврики. Шила я их из тканей театраль-
ных, которые уже были отработаны и списаны. Начинала в 
Петербурге. Потом переехала в Петрозаводск и устроилась 
на работу в «Теплообмен». И стала наблюдать, какой поток 
потребления, какие вещи люди покупают, начала интере-
соваться этой темой, посмотрела много фильмов и поняла, 
что очень много вещей попадает на свалку. Несмотря на 
то что люди стараются сдавать и в соцмагазины, центры, 
в переработку, но этого недостаточно. Я решила, что могу 
спасти некоторые вещи. Иногда человеку трудно расстаться 
с любимой вещью. Недавно ко мне пришла девушка, мы 
спасаем ее брюки, сделаем нашивки, штапмы, и она их еще 
поносит. В Петрозаводске очень нужна такая точка, как 
«Коза», для реализации своих изделий. Не все люди готовы 
покупать через Интернет. Им хочется пощупать, потрогать, 
померить. У меня есть мастерская, но там творческий бес-
порядок, и там сложно принимать клиентов. И мои вещи 
не для каждого магазина, у меня нет штучного товара, раз-

(Продолжение. Начало на 1-й стр.)

Алена Савичева

Апсайкл

Ксения Выходцева

Делаем в Карелии

Петрозаводская «Коза» 
Карельские мастера открыли новый сувенирный магазин
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мерного ряда и т. д. Однажды мы встретились с Машей и 
разговорились про создание магазина. Решили попробовать. 
Дали клич и собрали мастеров. Каждому нужно место, чтобы 
приходили свои люди.

Живопись и уют
Художник Анна Каверина развивает два направления. 

Это живопись в разных техниках, а второе – изделия для 
дома, декор из дерева, текстиля и вязаные вещи. Как говорит 
мастер, все для уюта.

– Я работаю в разных техниках: например, есть картины, 
когда наносится несколько слоев грунта и краски, а затем 
слои вытираются. Также я занимаюсь выжиганием, графи-

кой, в магазине представлен и пример линейного рисунка. Я 
использую акриловые краски, тушь, графические материалы, 
а также есть классическая темпера и акварель. Сейчас я 
еще занимаюсь созданием открыток с помощью масляной 
пастели. И в магазине будет много открыток такого диджи-
тал-формата – это цифровая история.

Анна предпочитает использовать вторичные холсты и 
другие материалы для творчества.

– Я использую старые холсты, на мой взгляд, неудачные, 
перекрываю и пишу. Оргалит от мебели – потрясающий мате-
риал для живописи, получается нестандартный формат. На 
таких холстах получается все очень живое. Я не очень люблю 
новые полотна, они какие-то голые, заводские, холодные. То 
же самое и с декором для дома. Производство должно быть 

экологичным, поэтому использую обрезки досок, потом их 
обрабатываю маслом, занимаюсь обжигом. Я всему училась 
сама. Рисовать люблю с детства. У меня архитектурное обра-
зование, у нас в колледже были уроки живописи и графики, 
вела их Тамара Юфа, на этой базе и работаю. Очень вдох-
новляет природа, а так я всегда нахожусь в поиске идей. И 
моя любимая история – это, конечно, дерево. Не хочу, чтобы 
это оставалось просто хобби, все-таки это такое направле-
ние, которое хочется развивать, занять нишу, сделать имя. 
Но пока на этом я не зарабатываю, только пробую, у меня 
не было персональных выставок. А в этом магазине могу 
показать то, что я делаю.

Каждый день в магазине «Коза» дежурит один из мастеров. 
Расписание можно посмотреть в группе творческой артели. 
А первые покупатели уже оценили не только ассортимент и 
стиль магазина, но и ретрозеркало, которое мастера нашли 
и заказали в Пензе.

«Чечевица»

Зеркало из Пензы

Живопись

Первый покупатель

Мария Черепанова Художник Анна Каверина Маарит Рожина

Делаем в Карелии

Ювелирные работы Ксении
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Беломорчанка вошла в топ-20 девушек 
на конкурсе «Мисс Россия-2023»
Финал национального конкурса прошел 8 октября

19-летняя Анфиса Попова из Беломорска 
вошла в топ-20 девушек на конкурсе «Мисс 
Россия-2023». Беломорчанка стала одной 
из 50 участниц, которые представили свои 
регионы в финале конкурса в Подмосковье. 
Прямой эфир оттуда транслировали вчера 
вечером. Анфиса выступала под номером 17.

В этом году на конкурс красоты подали 
заявки более 85 тысяч девушек. Анфиса пред-
ставляла на «Мисс Россия» поморский костюм. 
Сейчас она учится на втором курсе универси-
тета гражданской авиации Санкт-Петербурга 
по направлению подготовки «реклама и связи 
с общественностью».

 «Спасибо за поддержку моих друзей, род-
ственников и близких мне людей, – написала 
беломорчанка в соцсети. – Я достойно пред-
ставила свою республику и очень благодарна 
каждому, кто болел за меня».

В этом году победительницей конкурса 
красоты «Мисс Россия-2023» стала 22-летняя 
Маргарита Голубева из Петербурга.

Бизнесмен из Санкт-Петербурга переехал 
в Карелию и открыл кемпинг-отель

Компания «НП Индор» реализует инвестпроект при поддержке 
Корпорации развития республики

Предприниматель Дмитрий Баталов создал кемпинг-отель в поселке Парконмяки. 
Инвестпроект начала сопровождать Корпорация развития Карелии в конце 2022 года. 
Его бюджет составляет около 20 млн рублей. По итогам его реализации в компании будет 
создано 15 новых рабочих мест.

В высокий сезон – с мая по октябрь – места в отеле полностью забронированы. Предпри-
ниматель Дмитрий Баталов считает, что красота северной природы должна быть доступна 
всем желающим.

– В 2019 году мы с супругой решили отказаться от питерской суеты и переехать в Каре-
лию. Открыли небольшой кемпинг, рассчитанный на 17 мест. Условия проживания простые, 
но комфорт гостям обеспечен. Главная задача – переключиться и забыть о рутине. В июле 
2023 года открыли гостевой дом на 4 двухместных номера и ресторан Markens Grøde. Кем-
пинг-отель приобрел популярность у жителей мегаполисов, так что планируем расширять 
номерной фонд и развивать инфраструктуру. Возможно, построим еще один кемпинг в новой 
локации, – сообщил Дмитрий Баталов.

Петрозаводские преподаватели музыки 
признаны одними из лучших 

Эксперты оценивали внедренные авторские методы, успехи 
учеников, а также участие в творческих мероприятиях

В Министерстве культуры Российской 
Федерации подвели итоги конкурсного 
отбора на присуждение премии со специ-
альными наименованиями «детская школа 
искусств», «детская музыкальная школа», 
«детская хоровая школа». Преподавателей 
образовательных организаций дополни-
тельного образования детей оценивали за 
достижения в педагогической деятельности 
в 2023 году.

В число лучших вошли преподаватели 
детской музыкальной школы № 1 имени 
Г. Синисало Денис Козлов и Ирина Засоло-
ва, преподаватель Петрозаводской детской 
школы искусств им. М. А. Балакирева Елена 
Новожилова.

Всего в этом году на конкурс было подано 
565 заявок. Соискателей премии оценива-
ли по трем критериям: наличие внедренных 
авторских методов в образовательный про-

цесс, результаты обучения учеников, опыт 
участия в качестве исполнителя в творческих 
мероприятиях. 

Надежда Сидорова знает путь 
по Ладожским шхерам

Предпринимательница занялась перевозкой людей по Ладоге

Жительница Сортавалы Надежда Сидорова долгое время работала экономистом. Но, 
глядя на растущий поток туристов, вынашивала идею собственного бизнеса.

В начале этого года встала на учет в агентство занятости населения Сортавальского района 
как безработная. А уже в апреле предоставила и защитила бизнес-план по открытию ИП.

– О программе господдержки мне рассказали в службе занятости. Тогда я решила, что 
хочу заняться пассажирскими перевозками на остров Валаам и Ладожские шхеры. При-
обрела маломерное судно. На полученные 250 тысяч рублей оборудовала судно согласно 
лицензионным требованиям, – рассказала Надежда.

Среди ее гостей жители разных уголков России. Туристы хвалят не только само судно, но 
и обслуживание: безопасно, качественно, надежно. В планах предпринимателя на следующий 
год расширить маршрут, включить в него другие острова Ладожского озера.

Студенческая биржа труда предлагает работу 
Биржа создана при Управлении труда и занятости 

Студентов и школьников приглашают на работу «Беккер-
Джой», холдинг «Лотос», ресторан-музей «ВКарелииЕсть», 
Paulaner Petrozavodsk, ПАО «Ростелеком», АО Тандер «Маг-
нит» и другие предприятия.

Вакансии для выпускников предлагают «ЕвроСибЭнер-
го-тепловая энергия» Ондская ГЭС, «Прионежская сетевая 
компания», «Русский Лесной Альянс», Петрозаводская дис-
танция электроснабжения, ТД Ярмарка, «Карелгаз», «АЭМ-
технологии» «Петрозаводскмаш», «ПКС-Водоканал», обра-
зовательные организации.

Есть работа для выпускников со средним образованием: 
оператора производственной линии, лаборанта, слесаря-ремонт-
ника, электромонтажника, линейщика, маляра, диспетчера 
аварийно-диспетчерской службы, токаря-расточника, контро-
лера сварочных работ, электрогазосварщика, электрослесаря. 

Для выпускников с высшим образованием открыты вакансии 
экономиста, воспитателя, инженера-лаборанта, инженера-смет-
чика, администратора, главного зоотехника, ветеринарного 
врача, учителей русского языка, математики и информатики.

Олеся Журкина, выпускница Петрозаводского педагогиче-
ского колледжа, работает в сортавальской школе № 6 учите-
лем изобразительного искусства и черчения и руководителем 
программы «основы графического рисунка», «творческая 
мозаика» в детском юношеском центре. 

– Работа очень интересная, а главное – не дает заску-
чать. Тебе всегда есть чем заняться. Очень приятно, что все 
пытаются помочь, поддерживают в начинаниях. Образова-
ние как общее, так и дополнительное дает возможность 
для постоянного развития в этой сфере, – рассказывает 
Олеся Журкина.

Екатерина Горшкова, студентка Петрозаводского педаго-
гического колледжа, на летний период устроилась продавцом 
в магазин деревянных игрушек «Дерево Чудес».

– Работа запала мне в сердце тем, что в магазине присут-
ствует дружный коллектив. Есть возможность подрабатывать 
во время учебы тогда, когда мне удобно. Начальство ценит 
своих работников и старается по достоинству оценить спо-
собности ребят. Поэтому я считаю, что данная подработка 
полностью подходит для студентов, – делится Екатерина 
Горшкова.

С начала работы Студенческой биржи на ней нашли работу 
450 человек. На сегодняшний день в базе вакансий регио-
на работодатели заявляют более 8 тыс. вакансий. Уровень 
безработицы держится на исторически низком минимуме 
и составляет 1%.

Новожилова Елена

Ирина ЗасоловаДенис Козлов
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400 тысяч рублей получит 
предпринимательница для помощи 

будущим родителям 
Жительница Карелии победила в грантовом конкурсе 

на Форуме молодых предпринимателей во Владивостоке

Во Владивостоке завершился Всероссий-
ский форум молодых предпринимателей 
платформы Росмолодежь.События. В его 
работе приняли участие более 300 участ-
ников: они подготовили 15 интерактивных 
проектов, рассказывающих историю раз-
вития предпринимательства в России, и 
получили гранты на общую сумму более 
6,2 млн рублей. Одним из лучших на форуме 
Росмолодежи признали проект жительни-
цы Карелии Ольги Бец «Мы – родители», 
который поможет будущим мамам и папам 
обрести навыки, необходимые в перина-
тальном и послеродовом периодах.

На грантовый конкурс Росмолодежи от 
участников было подано 64 заявки, из них 
33 допущены к публичной защите. По итогам 
конкурса победителями стали 10 человек, 
один из грантов в размере 402 тыс. рублей 
получит жительница Карелии Ольга Бец 
для проекта по получению необходимых 
знаний, умений и приобретению практи-
ческих навыков в сфере перинатального и 
послеродового периодов. Образовательная 
программа будет включать восстановление 
после родов, лекции о роли отца в воспитании 
детей, бытовом уходе за новорожденным, 
грудном вскармливании и прочее.

Карельский бизнесмен стал лучшим 
экспортером России в сфере 

электронной торговли
Он занимается производством и продажей сувениров  

из шунгита
Определение победителей всерос-

сийской премии в области международ-
ной кооперации и экспорта «Экспортер 
года-2023» состоялось на заседании Феде-
ральной конкурсной комиссии. 

Лучшие экспортеры страны представили 
экспортные достижения 30 регионов. Побе-
дителей и призеров в этом году установили 
в 20 номинациях: 6 основных (отдельно для 
МСП и отдельно для крупного бизнеса, 

всего 12) и 5 дополнительных номинаци-
ях (в зависимости от размера компании, 
всего 8). 

В новой дополнительной номинации для 
МСП «Лучший экспортер в сфере электрон-
ной торговли» 1-е место занял предприни-
матель из Карелии – ИП Соболев Вячеслав 
Сергеевич, специализирующийся на произ-
водстве и продаже сувенирных изделий из 
шунгита.

В хозяйстве семьи Ерофеенко 
из Пудожского района пополнение
10 телят в возрасте 2–4 недель – первый итог реализации 

проекта по выращиванию крупного рогатого скота
Никита Ерофеенко весной отправил 

заявку на конкурс в Минсельхоз Карелии 
для получения господдержки по линии 
национального проекта «МСП и поддерж-
ка индивидуальной предпринимательской 
инициативы» и стал победителем.

Грант «Агростартап» помог жителю 
Пудожа начать разводить мясных бычков. 
Свой выбор Никита Ерофеенко остановил на 
абердин-ангусской породе, которая считается 
одной из самых популярных для получения 
вкуснейшего мраморного мяса, и приобрел 
14 нетелей и быка-производителя.

Также удалось приобрести необходимую 
сельхозтехнику: трактор, пресс-подборщик, 
погрузчик и косилку.

– Я благодарен за поддержку и помощь 
в уходе за скотиной своему дяде Николаю 
Ерофеенко. Все лето с утра до вечера мы 
работали вместе: заготавливали сено, строили 
навесы для содержания животных, подво-
дили электричество и воду. В целом к зиме 
готовы, – отметил начинающий фермер.

По прогнозу предпринимателя к кон-
цу года поголовье будет насчитывать уже 
35 голов. Производство и реализация сель-
скохозяйственной продукции запланированы 
с 2024 года.

В этом году грант «Агростартап» полу-
чили 15 жителей Карелии. Сейчас идет оче-
редной отбор. Все желающие могут подать 
заявку до 30 октября 2023 года.

У клубники Елены Исаевой особый вкус 
В этом ей помогают опыт в агрономии, господдержка и природа нашей республики 

Стремление к самореализации и финан-
совой независимости подтолкнули Елену 
Исаеву, агронома по образованию, к нача-
лу собственного дела. Так, в 2019 году она 
прошла отбор на грант «Агростартап» по 
нацпроекту «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы» и вско-
ре получила средства на открытие бизнеса. 

Начало положено: 3 гектара земли были 
подготовлены для выращивания клубники. 
Первым же урожаем предприниматель оста-
лась довольна. Помогли начинающему ферме-
ру и природные условия: карельские широты 
с белыми ночами благоприятно влияют на 
урожай, способствуя медленному накоплению 
сахаров за счет долгого созревания. Потому 
главное достоинство ягоды с полей Елены 

Исаевой – это особенный вкус. Сорта с послев-
кусием персика и цветочной ноткой никого 
не оставят равнодушным. Елена с трепетом 
относится к своему делу и всегда ориенти-
руется на клиента. Любовь к покупателям и 
постоянный диалог – важные составляющие 
бизнеса. Именно поэтому фермер регулярно 
участвует в ярмарках. 

 – Главное в продвижении – участие в 
ярмарках, контакт с покупателями, любовь к 
покупателям. Ну а дальше привет, сарафанное 
радио, – рассказывает Елена Исаева. 

На сегодняшний день в распоряжении 
фермерского хозяйства два поля – в Кондо-

пожском и Прионежском районах. По словам 
предпринимателя, нынешние объемы произ-
водства позволяют обеспечить клубникой всю 
республику. И на этом Елена не собирается 
останавливаться: в следующем году в планах 
выход на рынки Санкт-Петербурга, а затем 
и Москвы. 

Фермер активно сотрудничает с регио-
нальным Фондом по содействию кредитова-
нию субъектов малого и среднего предприни-
мательства (ФСК). Займы, предоставленные 
ФСК по программам «Антикризисная» и 
«Женское предпринимательство», направила 
на покупку сельскохозяйственной техники: 
мини-трактора, холодильной камеры и систе-
мы хранения воды, а также на пополнение 
оборотных средств. 

– Сейчас у меня есть определенные 
планы и задумки, которые помогают осу-
ществить ФСК Карелии, «Корпорация раз-
вития» и центр «Мой бизнес». Спасибо, что 
такие партнеры есть у предпринимателей! 
– говорит фермер. 

В ФСК Карелии совместно с региональ-
ным Министерством экономического раз-
вития разработано 15 программ льготного 
финансирования. Максимальная сумма 
микрозайма – 3 млн рублей, срок – до 3 лет. 
Процентные ставки в зависимости от про-
граммы – от 1% до 13% годовых. 
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Ветер повалил десятки деревьев
Более 40 сообщений от горожан поступило в мэрию, 

ЕДДС и МЧС за выходные

За выходные в Петрозаводске сильный ветер повалил более 40 деревьев, сообщила 
начальник информационно-аналитического управления Анникки Сильченко на пла-
нерке в мэрии города.

– В выходные из-за непогоды и усиленияветра зафиксировано более 40 сообщений о 
падении деревьев. Их уборкой и распилом занимаются организация «Кондопожское ДРСУ», 
муниципальное унитарное предприятие «Петрозаводские энергетические системы», управ-
ляющие компании, – отметила Сильченко.

В МЧС Карелии 48 раз сообщили о поваленных деревьях. Как отметил директор ЕДДС 
Петрозаводска Сергей Димитриев, в службу поступило в целом 73 обращения насчет падения 
деревьев, обрывов воздушных линий освещения и электроснабжения, повреждения кровель 
и шифера.

– За неделю мы получили 3 550 обращений, что в два раза больше по сравнению с пре-
дыдущим периодом. За неделю зарегистрировано 5 пожаров, 4 из которых в жилых домах. 
Спасатели работали 19 раз, учетных ДТП 3 с тремя пострадавшими. Скорая помощь выезжала 
1 461 раз, – сказал Димитриев.

В «ОРЭС-Петрозаводск» сообщили, что отключения света в городе фиксировались поч-
ти везде. Бригады работали круглосуточно и посменно несмотря на непогоду, при которой 
опасно вести работы. Восстановили за все время порядка 100 воздушных линий. В каких-то 
районах работы продолжаются.

– Хотелось бы поблагодарить работников «ОРЭС-Петрозаводск», которые оперативно 
устраняли повреждения воздушных линий, – сообщил Димитриев.

7 октября сильные волны сбили гранитные блоки, выбили тротуарные плитки и повредили 
ограждение на набережной. На берег выкинуло бревна, камни, доски. Штормовые волны 
захлестывали набережную на несколько метров вглубь. 

Знаменитая лужа исчезнет?
Ливневку восстановят на проблемном перекрестке в центре 

Петрозаводска

 «Служба заказчика» заключила контракт на восстановление ливневой канализации 
на перекрестке улиц Кирова и Титова в Петрозаводске. Об этом в соцсети сообщила и.о. 
главы города Инна Колыхматова. 

В дождливую погоду там образуется большая лужа, которой горожане хотят дать название.
По словам Инны Колыхматовой, этой проблеме не одно десятилетие. 

«В ближайшее время подрядчик обустроит дождеприемные колодцы, проложит трубу 
и подсоединит ее к магистральной сети на проспекте Карла Маркса. По контракту работы 
должны завершиться до конца ноября. После их окончания подрядчик должен будет вос-
становить благоустройство», – написала она в соцсети.

Лучших резчиков по дереву выберут 
на осеннем фестивале 

Также желающие могут смастерить зонт для хозяйки праздника 
Марьяне

4 ноября в центре Петрозаводска пройдет блиц-турнир для резчиков по дереву. Об 
этом сообщили в паблике администрации города.

Среди участников разыграют подарки и главный приз – 10 тысяч рублей. Мастерам необ-
ходимо будет создать объемные работы на тему «Мир леса». Трудиться над ними участники 
начнут в 10.00. В 14.00 состоится награждение победителей. Конкурс проведут во время 
осеннего фестиваля «Марьяне», приуроченного ко Дню народного единства.

Участвовать в конкурсе могут все желающие старше 14 лет. Дети младшего возраста могут 
участвовать только в составе семейной команды. В составе коллективных команд должно 
быть не более пяти человек.

Организаторы предоставят мастерам рабочее место и подключение к электричеству. 
Инструменты и заготовки высотой до 100 см участники используют свои. Предварительная 
регистрация состоится в 9.30 на площади Кирова. Заявки от мастеров принимают до 2 ноября 
на электронный адрес: dkp9@oneqo.ru.

Подробную информацию о конкурсе можно узнать по телефонам: 8 (814-2) 76-21-22 и 
8 (906) 206-31-03.

Также петрозаводчан пригласили участвовать в конкурсе «Зонт для Марьяне». Подроб-
ности сообщили в паблике городской администрации.

Участникам старше 13 лет предлагают сделать необычный зонт для хозяйки осеннего 
фестиваля Марьяне, который пройдет в центре Петрозаводска 4 ноября. Зонт может быть 
из любого материала, кроме недолговечного природного и бумажного. Например, конкур-
санты могут обратиться к пластику, стилизованной бижутерии, бисеру и прочему. Техника 
изготовления – аппликация, вышивка, роспись, вязание, кружева, накладные украшения и 
другое. Зонт должен быть в виде трости.

Организаторы предлагают несколько номинаций: «Очарование осени», «Сказочная кра-
сота», «Просто фантастика!», «Креативное решение», «Городские мотивы», «Люблю тебя, 
Карелия!», «Лесные сокровища», «Семейный зонт» и «Полет фантазии».

Готовые работы нужно качественно сфотографировать в трех ракурсах и прислать фото 
на электронный адрес: kapa8b@mail.ru до 28 октября включительно. К письму следует при-
ложить информацию об участнике:

– имя, фамилия, отчество;
– место работы или учебы;
– контактный телефон;
– выбранная номинация;
– название работы и краткое текстовое представление своего изделия.
Победителей конкурса наградят дипломами и памятными подарками. Отдельно учредят 

гран-при и приз Марьяне. Жюри также отметит лучшие работы в представленных номина-
циях. Остальным участникам вручат электронные сертификаты. Церемония награждения 
состоится 4 ноября в 12.00 на площади Кирова. Подробную информацию о конкурсе можно 
узнать по телефону 76-61-29 (Лариса Каприелова).

Напомним, что в прошлом году жители Петрозаводска делали для хозяйки осеннего 
фестиваля короны. Лучшие из них представили в Национальном музее Карелии.

Новые сирены оповещения появятся 
в трех районах города

Устройства установят на Древлянке, Перевалке, Кукковке
До конца этого года власти Петрозаводска закупят три устройства системы опове-

щения населения, сообщила начальник информационно-аналитического управления 
Анникки Сильченко на планерке в мэрии города.

– На прошлой неделе после проверки систем оповещения от жителей поступали вопросы, 
связанные с качеством звука сигналов тревоги. Отмечу, что муниципальная автоматизиро-
ванная система централизованного оповещения и информирования населения находится 
в стадии развития. В 2022 году установили 16 устройств звукового оповещения. До конца 
текущего года планируется установка еще трех – на Древлянке, Перевалке, Кукковке. Эта 
работа будет продолжена и в последующем, – отметила Сильченко.

Памятник идеологам коммунизма увезли 
на реставрацию

Бронзовый монумент Карлу Марксу и Фридриху Энгельсу очистят, 
а фундамент укрепят

Монумент Карлу Марксу и Фридриху 
Энгельсу отправили на реставрацию. Об 
этом написала на своей странице в соцсети 
врио мэра Петрозаводска Инна Колыхма-
това.

«Дорогие петрозаводчане, не пугайтесь. 
Всеми любимый и в чем-то даже легендарный 
памятник Карлу Марксу и Фридриху Энгельсу 
никуда не пропал. Он лишь на время покинул 
свое привычное место.

В конце сентября мы заключили контракт 
на ремонтно-реставрационные работы. Сегод-
ня подрядчик к ним приступил. Только что 
завершен демонтаж бронзовой скульптуры 
с постамента. В рамках контракта предусмо-
трены ее очистка, патинирование и покры-
тие защитным восковым слоем. Кроме того, 
подрядчик заменит фундамент памятника 
и очистит блоки постамента из малинового 
кварцита.

Ремонт этого объекта культурного насле-
дия идет под жестким контролем специали-
стов. До конца года «старики», как их прозвали 
в народе, должны вернуться на свое место», 
– написала Инна Колыхматова.

Фонари зажглись на одной из улиц 
Первомайского района

Вдоль дорог и домов установили 12 опор освещения

В Петрозаводске на Северной улице появилось освещение, сообщили в паблике 
администрации города.

Специалисты установили в Первомайском районе 12 оцинкованных опор со сроком служ-
бы до 50 лет. Также они смонтировали 17 светодиодных светильников нового поколения и 
412 метров проводов. Работы выполнило предприятие «Петрозаводские энергетические 
системы».

«Благодаря модернизации снизятся финансовые расходы на замену и плановое обслу-
живание приборов», – сообщили в мэрии Петрозаводска.
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В Сегежском районе завершены работы 
на подъезде к Каменному Бору 

Нацпроект «Безопасные качественные дороги» помог привести
 к порядок дорогу к деревне, где живут порядка 900 человек 

Дорога общей протяженностью 1,3 км 
соединяется с региональной трассой «Кола», 
748 Сегежа и обеспечивает транспортное 
сообщение жителей Каменного Бора с 
крупными населенными пунктами – Над-
воицами и Сегежей. 

– Ранее подъезд к деревне был в крайне 
неудовлетворительном состоянии: здесь были 
участки со слабыми грунтами, трубы в ава-
рийном состоянии, а также многочисленные 
просадки и выбоины. Сейчас мы полностью 
привели подъезд к деревне к нормативу, сде-
лали безопасным и комфортным, – рассказал 
главный инженер Управления автодорог Каре-
лии Дмитрий Федоров. 

Специалисты компании АО «ВАД» устра-
нили слабые грунты, заменили асфальтовое 
полотно, сделали откосы и озеленение. 

Напомним, что в Сегежском районе также 
ведутся масштабные работы по реконструкции 
Майгубского и Ондского мостов.

«Вытрезвитель» для свиристелей 
организовал житель Костомукши

Мужчина положил птиц в коробку и оставил им воду и пшено

Житель города Костомукша организовал 
на своем балконе вытрезвитель для сви-
ристелей. Об этом сообщает паблик «Анти-
беседка – Костомукша». Как утверждают в 
паблике, автор фото Михаил Чумаков еже-
годно подобным образом помогает птицам.

«Вот так из года в год нажрутся рябины 
птицы и валяются потом, пьяницы. Забрал 
домой в коробке. Разместил «вытрезвитель» 
на балконе, поставил воды и пшена. Очуха-
ются, пить захотят», – написал автор фото. 
Комментаторы предложили добавить также 
рябину «для восстановления».

В комментариях читатели просили опу-
бликовать видео «протрезвевших» птиц.

Деревню Рыпушкалицы защитят 
от шума машин

Мост через реку Верхняя Седокса станет более технологичным

Шумозащитные экраны снизят уровень 
шума от проезжающих автомобилей, а 
арочная конструкция обеспечит надеж-
ность моста. Ремонт ведется при поддерж-
ке нацпроекта «Безопасные качественные 
дороги».

Строители компании «ПСК Строитель» 
приступили к работам по устройству второй 
береговой опоры. Параллельно они обустра-
ивают конструкции под шумозащитные экра-
ны – их установка обеспечит защиту от шума 

проходящих автомобилей. Ближе к концу года 
строители планируют возводить арочную 
конструкцию, которая призвана обеспечить 
надежность моста и не потребует больших 
вложений на содержание. По проекту ее длина 
будет составлять 39 погонных метров. 

Мост находится на автодороге, вошедшей 
в опорную сеть дорог РФ. 

– По этому участку дороги довольно 
интенсивное движение. Проезжают не только 
рейсовые, но и школьные автобусы с детьми, 
– отметил глава Олонецкого района Вадим 
Мурый.

Работы по реконструкции моста выпол-
нены на 50%. Их завершение планируется в 
первой половине 2024 года.

Также напомним, что по нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги» в 2023 году 
ведется реконструкция еще двух искусствен-
ных сооружений – моста через реку Шуя на 
дороге Петрозаводск – Суоярви и путепровода 
над железнодорожными путями на км 9 авто-
дороги «Подъезд к Импилахти».

В Кемской школе искусств теперь есть 
флейта «с капелькой»

Учреждение получила музыкальные инструменты, оборудование 
и литературу по нацпроекту «Культура»

Школу посещают более 170 детей и 30 взрослых, в том числе из близлежащих насе-
ленных пунктов. Для занятий приобрели 9 скрипок, концертный баян «Ясная поляна», 
ученические баяны «Тула» и «Юпитер», 4 флейты, комплектующие к музыкальным 
инструментам, видеокамеру, принтер, 115 наименований учебной литературы и муль-
тимедийные материалы.

Очень важным стало приобретение флейты Jupiter с «капелькой». Юные музыканты, 
проходящие начальное обучение на блокфлейте и стандартной флейте, часто сталкиваются 
с проблемой баланса между руками и губами. Это может привести к вращению инстру-
мента и отрицательно сказаться на развитии устойчивой техники и интонации при игре.

– Инновационная разработка от фирмы Jupiter позволяет сохранять баланс без особых 
усилий. Флейта с «капелькой» с самого начала формирует правильную постановку рук и 
правильную осанку. Благодаря комфорту дети могут заниматься музыкой дольше и сохра-
нять интерес к инструменту, – говорит преподаватель класса флейты Светлана Аверкова.

С 2019 года по нацпроекту «Культура» такую поддержку получили 10 учреждений – дет-
ские музыкальные школы и школы искусств Карелии, а также Петрозаводский музыкальный 
колледж им. К. Э. Раутио.

Почти 400 жителей аварийных домов 
получат ключи от новых квартир 

в Суоярви и Шуе
Глава Карелии Артур Парфенчиков рассказал о ходе реализации 

программы расселения аварийного жилья
Подрядчики сдают в эксплуатацию два дома для расселения аварийного жилья. В 

Суоярви переселенцам будут предоставлены 155 квартир, в Шуе – 18 квартир. В них 
переедут почти 400 жителей Карелии. Об этом сообщил Артур Парфенчиков.

«А всего с начала действия программы расселения аварийного жилья, то есть с 
2019 года, новые квартиры получили почти 7 000 человек. А что сейчас? А сейчас завершаем 
строительство домов в Сортавале и Лахденпохье. Вручаем ключи новоселам в Петрозавод-
ске, Суоярви, Сортавале и Беломорске. Оформляем документы на квартиры в новом доме 
в Кондопоге, куда переедут семьи из восьми районов республики», – заявил Парфенчиков.

По первому этапу программы расселения власти должны построить 16 домов. Программа 
предусматривает завершение работ в конце 2025 года. По словам главы республики, Карелия 
завершает ее досрочно. В декабре планируется расселение последнего дома из тех, что были 
признаны аварийными до 2017 года.

«Далее следующий этап. Республика уже подала заявку на расселение еще более 4 тысяч 
домов, признанных аварийными в 2017–2021 годах. Это в семь раз больше, чем в действующей 
программе», – написал Артур Парфенчиков.

Сотовая связь появилась в поселке 
на севере Карелии

Следующие сотовые вышки появятся в населенных пунктах 
Питкярантского, Лоухского и Лахденпохского районов

В поселке Новое Машезеро Беломорско-
го района построили базовую станцию сото-
вой связи. Теперь местные жители могут 
пользоваться сотовой связью и высоко-
скоростным Интернетом. Ранее в Новом 
Машезеро, где постоянно живут около 
130 человек, не ловила сотовая связь. Сей-
час там можно пользоваться видеосвязью, 
дистанционно работать и учиться, получать 
государственные и иные услуги онлайн.

В будущем вышки сотовой связи установят 
в деревнях Ууксу и Ряймяля Питкярантского 
района, поселке Плотина Лоухского района, 
поселке Тоунан Лахденпохского района. Под 
их строительство уже выделили земельные 
участки, идут работы по установке антенно-
мачтовых сооружений.
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94-летнюю пациентку успешно 
прооперировали в БСМП

Министр здравоохранения рассказал в соцсети 
об истории гериартрической службы в республике
Гериатрическая служба в Карелии 

стала развиваться с 2011 года, когда на 
базе Госпиталя для ветеранов войн был 
создан первый в республике гериатри-
ческий центр.

Сегодня, сообщает Михаил Охлопков, 
гериатрическая служба представлена в 
Петрозаводске и некоторых районах, осу-
ществляется стационарная и амбулаторная 
помощь. Осуществляются выезды на дом 
и консультативная помощь с применением 
телемедицинских технологий.

С начала 2023 года проведено более 
1 600 осмотров и консультаций пожи-
лых людей. Сделано 38 выездов на дом к 
долгожителям, которым больше 95 лет. В 
выездную гериатрическую бригаду входят 
врач и медицинская сестра. Они проводят 
осмотр пациента, принимают решение 
о лекарственной терапии, направлении 
к врачам-специалистам. Для того чтобы 
мобильная бригада выехала, пациент или 
его родственники должны обратиться в 
регистратуру поликлиники госпиталя.

В условиях стационара в Госпитале для 
ветеранов войн, Центре паллиативной меди-
цинской помощи и в межрайонной больнице 
№ 1 (Костомукша) получили лечение более 
600 пациентов.

Очень востребована амбулаторная 
гериатрическая помощь. Она проводится 
в городской поликлинике № 2, Кондо-
пожской и Медвежьегорской больницах. 

Амбулаторную гериатрическую помощь в 
поликлиниках получили 550 человек.

По словам министра, в планах дальнейшее 
развитие гериатрической службы – открытие 
кабинетов гериатра в других районах Карелии.

«Хорошим примером работы гериатри-
ческой службы является случай пациентки 
Марии Ильиничны.

Она наблюдается в гериатрическом цен-
тре с 2015 года. Конечно, у таких пациентов 
немало хронических заболеваний: гиперто-
ническая болезнь, старческая катаракта, 
сосудистое заболевание головного мозга 
и другие. К сожалению, не удалось предот-
вратить грозную и очень частую патологию 
– перелом шейки бедра.

С помощью комплексного подхода: вра-
ча-гериатра, терапевта, соцработника, пси-
холога и травматолога-ортопеда – удалось 
компенсировать хронические заболевания и 
подготовить Марию Ильиничну к оператив-
ному лечению. В возрасте 94 лет пациентка 
была успешно прооперирована в травмато-
логическом отделении БСМП.

Она была выписана в удовлетворительном 
состоянии, и в течение полугода возобновила 
активную жизнь. Мария Ильинична вновь 
приходит в сопровождении родных на прием 
в гериатрический центр.

Этот случай показывает, что при грамот-
ном сопровождении специалистов можно 
продлить активную жизнь пациентов до глу-
бокой старости», – написал министр .

В Сумпосаде и Золотце 
теперь есть нов ые фельдшеры

О специалистах фельдшерско-акушерских пунктов 
в поселках рассказали в паблике Беломорской ЦРБ

На этих ФАПах появились постоянные 
хозяюшки. Именно так ласково называ-
ют местные жители новых фельдшеров 
– Любовь Владимировну Низамутдинову 
и Александру Олеговну Архипову. Специ-
алисты приступили к работе в качестве 
фельдшеров – заведующих ФАПами с 
сентября этого года.

Это стало возможным благодаря про-
грамме переобучения, когда работающие 
сотрудники медицинской организации могут 
получить образование по очно-заочной фор-
ме, без отрыва от работы. После нескольких 
лет обучения медицинские сестры получают 
сертификаты фельдшеров.

– Любовь Владимировна и Александра 
Олеговна много работали с детьми, имеют 

практический опыт и знания о детских 
болезнях, о профилактических вакцинаци-
ях, о неотложных состояниях у детей. Это 
очень важно на отдаленном ФАПе, когда 
фельдшер там – единственный медицин-
ский работник, и от его действий, знаний 
и умений зависят жизнь и здоровье пациента, 
а если этот пациент еще и маленький, то 
ответственность возрастает в разы. Непросто 
было начинать нашим фельдшерам, но они 
осваиваются в новой роли, совершенствуют 
свои знания, не отказываются от помощи 
более опытных сотрудников. Надеемся, что и 
пациенты, живущие в Сумпосаде и Золотце, 
будут довольны работой наших фельдшеров 
и будут следовать их назначениям и реко-
мендациям, – написали в паблике.

Вертолет санавиации спас свыше 
200 жителей Карелии с начала года

Среди них больше 20 детей

С начала года санавиация Карелии 
выполнила 150 полетов и доставила к 
месту лечения 223 человека, в том числе 
26 детей. Об этом на странице в соцсе-
ти рассказал министр здравоохранения 
республики Михаил Охлопков. При этом 
в федеральные медцентры вертолет эва-

куировал 19 пациентов, среди которых 
5 детей.

«Вертолет оборудован медицинской 
техникой для поддержания жизни и мони-
торинга состояния пациента, комфортного 
перелета больного и сопровождающих. Часто 
на борту присутствует медик – специалист 
соответствующего профиля в зависимости 
от медицинских потребностей пациента», – 
отметил министр.

Охлопков добавил, что раньше для транс-
портировки больных в регионе пользовались 
услугами сторонних авиаперевозчиков.

«Сейчас у Карелии есть свой медицин-
ский вертолет, оснащенный медицинским 
модулем, укомплектованный медицинским 
оборудованием, позволяющим транспорти-
ровать самых тяжелых пациентов, – написал 
он. – Оказание медицинской помощи с при-
менением санавиации – одно из мероприятий 
национального проекта «Здравоохранение».

Министр здравоохранения 
проверил ход ремонта 

в Лендерской амбулатории
Сюда за медицинской помощью обращаются 
более 1 000 жителей поселка и близлежащих 

населенных пунктов

Министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков в поселке Лендеры Муе-
зерского района посетил местную амбулато-
рию. Она находится в двухэтажном здании, 
построенном почти 60 лет назад, и за это 
время ни разу не ремонтировалась.

Сейчас благодаря программе модерниза-
ции первичного звена здравоохранения здесь 
ведутся капитальные работы. На первом эта-
пе – самом сложном – заменили оконные 
блоки, подоконники, козырек над навесом 
главного входа, привели в порядок крыльцо: 
покрасили и положили плитку, установили 
пандус для маломобильных граждан, обновили 
фасад, сделали отливы, облицевали откосы. 
Сейчас приступают ко второму этапу работ. 
Подрядчик отремонтирует крыльцо в детское 
отделение, тамбур, холл, лестничные клетки 
и кабинеты.

Сегодня эта амбулатория обслуживает 
более 1 000 человек, в том числе 146 детей. 
Это не только жители поселка, но и дачники, 
а также жители близлежащих населенных 
пунктов.

– Познакомился с фельдшером Ярославом 
Викторовичем Явкиным. Местные жители 
говорят о нем много добрых слов. Специалист 
работает в Лендерах с 2017 и уже заслужил 
уважение не только коллег, но и пациентов. 
А их много, работы хватает. В экстренных 
ситуациях он сохраняет исключительное 
хладнокровие и способность к быстрому при-
нятию верных решений. Как говорят жители 
поселка, Ярослав Викторович не только про-
фессионально все разъясняет, но и всегда это 
делает с уважением к пациенту, никогда не 
раздражается. Его всегда ждут и все гда ему 
рады, – рассказал Михаил Охлопков.

Напомним, что программа модернизации 
первичного звена здравоохранения – одна 
из составляющих национального проекта 
«Здравоохранение».

Ярослав Явкин

Передвижной флюорограф будет работать 
в Суоярвском округе в октябре

Специальный автомобиль проедет 
по нескольким населенным пунктам

Мобильный флюорографический 
комплекс Республиканского противоту-
беркулезного диспансера будет работать 
в Суоярвском округе в октябре. Об этом 
информирует Минздрав Карелии.

Так, 16 октября передвижной флюо-
рограф остановится в селе Вешкелица, 
17 октября – в поселке Поросозеро, 18 октября 
–в поселке Лахколампи, 19 октября – в посел-
ке Найстенъярви. 20 октября спецавтомобиль 
заедет в поселок Леппясюрья, 21 октября – в 
поселок Райконкоски, 22 октября – в поселок 
Лоймола, а 23 октября – в поселок Пийтсиеки.

В Минздраве добавили, что жителей из 
поселка Гумарино подвезут в Поросозеро, 
из поселка Тойвола – в Лахколампи.
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Избирком Карелии отмечает 
30-летний юбилей

19 октября 1993 года была образована Карельская окружная избирательная комиссия по выборам 
депутатов Госдумы первого созыва. Как шло становление избирательной системы в Карелии, 

рассказали свидетели первых голосований времен государственных перемен – члены избирательных 
комиссий Петрозаводска

Максим СМИРНОВ

Лариса Бородина много лет работала 
председателем участковой избирательной 
комиссии в Петрозаводске. Сейчас член тер-
риториальной избирательной комиссии 
Петрозаводска № 1 с правом решающего 
голоса. Она вспоминает, как начинала свою 
деятельность в избирательной системе. Рабо-
тала в 80-х на Тяжбуммаше инженером, а ее 
начальник был тогда председателем одной 
из участковых комиссий. В 1987 году он пред-
ложил нескольким сотрудникам поработать 
на выборах членами комиссии, как сказали, 
«посидеть» на списках, выдавать бюллетени 
голосующим. С этого все и началось.

– Работа эта для нас была, как бы сейчас 
сказали, волонтерская. бесплатная. Но и это 
было не важно, честно! Это был драйв. Я пом-
ню, мы заняли свои места за столами, раннее 
утро, народу много. С шести утра люди при-
ходили на участок голосовать. Еще помню, 
стояло у дверей ведро с гвоздиками – цветы 
вручали первым, кто пришел на выборы, – 
вспоминает Бородина.

В 1993 году Ларисе предложили стать 
председателем участковой комиссии. Но она 
тогда отказалась, посчитала, что мало опыта, 
и отработала секретарем.

– Тогда были первые выборы в Госдуму. 
Причем я поняла, что секретарем работать 
сложнее, чем председателем. Особенно 
сложно было впервые составлять протокол 
об итогах голосования. А в 1994 году я уже 
стала председателем. Вот так я начала работать 
на выборах, можно сказать, уже полностью 
осознанно.

Специалист вспоминает, что самой боль-
шой сложностью было то, что председателя 
участковой комиссии назначали в ТИКе, 
секретаря и заместителя можно было пред-
ложить самому, а остальных членов комиссии, 
в зависимости от численности участка – от 7 до 
11 человек – назначали тоже в ТИКе. Каждые 
выборы эти люди были разные, и приходилось 
новым сотруникам объяснять, обучать с нуля. 
Нужно было со всеми выстраивать отношения, 
это было очень непросто.

– Сейчас формируют коллектив УИК на 
пять лет. Это удобно. Есть костяк: ты, секре-
тарь и заместитель и все остальные члены 
тоже постоянные. У меня, например, участок 
у Петрозаводскмаша, и я спокойна за кол-
лектив. На этом участке никто не менялся. 
Это позволяет работать в команде слаженно. 
Для себя еще отметила, что сейчас работать 
в комиссию приходит много молодых ребят.

Лариса Бородина рассказала историю о 
создании молодой семьи на избирательном 
участке: несколько лет назад в участковую 
комиссию была назначена девушка, а замести-
телем председателя работал молодой человек. 
Прошел год, и они поженились.

– Вот такой выбор они сделали для себя, 
– смеется Лариса.

Ирина Емельянова начинала деятельность 
в выборной системе с агитационной работы, 
разносила листовки. А в 1998 году ей предло-
жили стать членом участковой избирательной 
комиссии Петрозаводска. В 2000 году посту-
пило предложение поработать уже в качестве 
зампредседателя. Сейчас Ирина – председатель 
комиссии уже более 20 лет.

– Я могу рассказать, как улучшалась выбор-
ная система. Во-первых, с 2013 года стали 
формироваться комиссии сроком на пять лет. 
Это усилило профессионализм. Ежегодно про-
водятся обучения. Во-вторых, практически 
на всех участках есть комплексы обработки 
избирательных бюллетеней – КОИБы. Это, 
конечно, облегчает работу, но человеческий 
фактор должен присутствовать. Например, у 
нас есть специалисты, которые контролиру-

ют работу этого «большого ящика», как мы 
называем, чтобы не было сбоев. В-третьих, 
появились видеокамеры, и можно следить за 
процессом голосования.

Ирина гордится тем, что ее работа и рабо-
та коллег получила высокую оценку в ЦИК 
России. На 25-летие избирательной системы 
России ее пригласили в Москву, где была 
встреча с президентом страны Владимиром 
Путиным и Ирине вручили памятный знак.

Председатель УИК № 123 Петрозаводска 
Юрий Барсуков вспоминает, что в 80-х – начале 
90-х занимался агитационной работой. Сам 
баллотировался в Верховный Совет, но на 
втором этапе проиграл сопернику. Однако 
интерес к выборному процессу не пропал. 
Принял решение стать членом избиратель-
ной комиссии. 

– 90-е годы – это время очень жесткой 
борьбы за власть. Пытались и сорвать выборы. 
Были и журналисты, которые не честно себя 
вели, были жалобщики. Система развивалась 
и улучшалась на моих глазах. Когда я стал 
председателем комиссии, то главная задача 
была организовать выборы честно и открыто, 
в полном соответствии с требованиями закона. 
Как залог – члены избирательной комиссии 
были из разных партий.

Барсуков вспоминает выборы периода 
пандемии как самые напряженные. Нужно 
было работать по специальным правилам, в 
средствах индивидуальной защиты. 

– Была очень напряженная работа, и физи-
чески и морально, но все выдержали.

Вера Поплаухина в избирательной систе-
ме Карелии с 1993 года. Сейчас Поплаухина 
председатель УИКа Петрозаводска.

– Мне помнятся годы, когда были попыт-
ки подкупа избирателей, попытки «догово-
риться» с членами комиссии. Было трудно 
многим выдерживать давление некоторых 
влиятельных тогда политиков. Сейчас тако-
го нет. Вначале, например, мы отказались от 
непрозрачных ящиков – люди приходили и 
видели, что в ящике ничего нет. 

Вера Поплаухина подчеркнула, что система 
голосования стала очень гибкой. Проголосо-
вать можно и дистанционно, а можно прийти 
на участок.

Член территориальной избирательной 
комиссии № 1 Петрозаводска Валерий 
Чугай отмечает в этом году два юбилея – свое 
80-летие и юбилей Карельской избирательной 
комиссии. В 1998 году он работал в предвы-
борном штабе у Сергея Катанандова, который 
тогда был кандидатом на пост руководителя 
республики. После успешного проведения 
выборов Катанандов предложил Чугаю войти 
в состав ТИКа Петрозаводска. Сегодня Чугай 
сравнивает время становления избирательной 
системы России Карелии и сегодняшний день.

– Разница колоссальная! Во-первых, ста-
ли очень профессиональными участковые 
комиссии. Считаю, как и все мои коллеги, 
важным то, что комиссии выбираются на 

пять лет. Все проходят обучение. Благодаря 
профессионализму специалистов стало очень 
мало нарушений.

Ветеран выборной системы рассказал, что 
неоспоримые удобства принесла цифровизация 
выборов, особенно дистанционное электронное 
голосование. Но сам он считает, что это все 
для молодых людей.

– Я, например, пойду на участок, проголо-
сую, поговорю с людьми. Для людей старше-
го поколения гаджеты все же сложны. Я вот 
приду рано утром и вспомню, как выступала 

самодеятельность, как продавали апельсины 
по 1,40. Новое – не значит самое хорошее и 
для всех удобное. Но, главное, сейчас и выбор 
есть, как голосовать, и все подсчеты абсолютно 
прозрачны.

Говоря об изменениях избирательной систе-
мы, Валерий Чугай особенно отметил то, что 
сегодня на выборах очень активно включается 
в работу молодежь.

– Не все же за деньги, хотя сейчас и повы-
сили оплату работы членов комиссии, но моло-
дые люди идут за опытом. За ними будущее.

Первый состав Центральной избирательной комиссии РФ, на 
который были возложены полномочия по подготовке и проведению 
выборов депутатов Государственной Думы, всенародного 
голосования по проекту Конституции РФ в 1993 году, а также 
выборов депутатов Совета Федерации, был утвержден указом 
президента от 29 сентября 1993 года № 1505.
Принятие этого указа стало отправной точкой для формирования 
избирательных комиссий на постоянной и профессиональной основе.
19 октября 1993 года постановлением Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации была образована карельская 
окружная избирательная комиссия №16 по выборам депутатов 
Государственной Думы первого созыва.
Первый состав комиссии был сформирован из 17 человек, 
кандидатуры которых предложены Советом Министров Карелии и 
согласованы Верховным Советом республики.
Постановлением ЦИК России от 19 октября 1993 года № 11 «Об 
образовании окружных избирательных комиссий по выборам 
в Государственную Думу и назначении их председателей» 
председателем комиссии был назначен Виктор Нефедов, начальник 
отдела регистрации общественных и религиозных объединений 
Министерства юстиции Карелии, имевший высшее юридическое 
образование, как того требовало положение о выборах депутатов 
Государственной Думы.

Валерий Чугай Юрий Барсуков

Ирина Емельянова Лариса БородинаВера Поплаухина
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Дарья ВОЛКОВА

В мэрии Петрозаводска вновь прошел бал свадеб-
ных юбиляров. На него пришли пары, которые спустя 
десятилетия брака уже не представляют жизнь друг без 
друга. Многие из них вместе больше полувека. Одна пара 
в браке уже 70 лет. Я узнала у петрозаводчан, как им 
удается любить друг друга столько лет и проходить через 
трудности в семейной жизни. 

Более 40 супружеских пар собрались на балу свадебных 
юбиляров, чтобы вспомнить свой первый свадебный вальс. 
Это пары, которые недавно отпраздновали свадебные юби-
леи. Большинство из них прожили в браке полвека, есть и 
те, кто отметил только первое десятилетие после свадьбы.

Для горожан в мэрии Петрозаводска прозвучали сва-
дебный марш и уже ставшее привычным «горько». Перед 
парами выступили творческие коллективы города. Супруги 
танцевали и подпевали советским песням.

И хотя здоровье позволяло закружиться в вальсе 
не всем парам, на их лицах читалось, что мысленно они 
вновь молоды и танцуют, обнимая друг друга, как 40 или 
60 лет назад.

Дольше всех из гостей бала вместе прожили Валентин 
и Таисия Скресановы. 13 мая прошлого года пара отметила 
70 лет со дня свадьбы. Они познакомились в 1951 году в 
Пудоже. Сделав любимой предложение, Валентин пеш-
ком преодолел 45 километров до деревни Мелентьевой, 
чтобы получить благословение родителей Таисии. Весной 
они зарегистрировали брак, а свадьбу играли уже летом.

– 70 лет назад нам говорили: «Зачем вы в мае женитесь? 
Будете всю жизнь маяться», вот мы уже 70 лет «мучаемся» 
и довольны нашей жизнью. Чувствуем себя, как молодые, 
– рассказал 92-летний Валентин.

Его супруге 91 год. Они встретились на танцах. Валентин 
собирался пойти туда с другом, но товарищ вдруг отказался, 
и пришлось идти одному. Там он впервые увидел Таисию 
и влюбился в нее с первого взгляда. У пары родились два 
сына. Есть внуки.

– Когда она согласилась со мной дружить, я сказал, что 
нас разлучит только смерть, – добавил Валентин. – Недолго 

нам осталось доживать, не знаем, кто кого похоронит. У 
нас все хорошо, потому что по любви. Если в семье какие-
то трудности, нужно вместе думать, как их решить. Мы 
никаких безобразий не творили и благородно прожили 
свою жизнь.

Валентина и Анатолий Гурьевы вместе 55 лет. Пара 
познакомилась в поселке Чупа, куда Валентина приехала 
работать после окончания медучилища. На выходных она 
пошла танцевать в сельский клуб, а наутро увидела под 
своим окном молодого человека. Валентина решила, что 
это кавалер ее соседки, которая в то время гуляла со своим 
другом, и представила: когда они вернутся, начнется драка. 
Но все обошлось. У дома Валентины стоял Анатолий, кото-
рый пришел познакомиться с ней. Валентина признается, 
что не помнила, чтобы в тот 
вечер танцевала с Анатоли-
ем, но это не помешало им 
пожениться и прожить вме-
сте больше полувека.

– Она у меня веселая, 
энергичная и незабываемая, 
– описал супругу Анатолий.

У пары двое детей, пять 
внуков и один правнук. 
Любые трудности они пере-
живают вместе.

– Всегда можно найти 
общий язык, послушать, 
подумать, не рубить с плеча, 
обидеться, потом быстренько 
все переосмыслить, обняться, 
поцеловаться, и все пойдет 
дальше нормально, – сказала 
Валентина. – Мне кажется, 
что сквозь года наша любовь 
становится только сильнее.

Любовь и Александр 
Алексеевы недавно отме-
тили 40 лет брака. Будущие 
супруги познакомились в 

школе. Александр тогда учился в 10-м классе, а Любовь 
пришла туда работать. Пара поженилась, когда Александр 
отслужил в армии.

– Он проявлял ко мне много заботы и внимания. Это 
дорогого стоит, – рассказала Любовь. – Он зацепил меня 
своими добротой, порядочностью, бескорыстностью. Я всегда 
знала, что у него нет денег, но без цветов на свидание он 
никогда не приходил. Наша семья строится на проявле-
нии заботы друг о друге. Мне всегда хочется порадовать 
супруга, а когда ты отдаешь, понимаешь, что получаешь 
взамен гораздо больше. И он выстраивает со мной отно-
шения точно также.

У пары двое своих детей и один приемный, а также 
восемь внуков.

Семья

«Потому что по любви» 
Правила счастливого брака от петрозаводских пар-юбиляров

Валентин и Таисия Скресановы Валентина и Анатолий Гурьевы

Любовь и Александр Алексеевы
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Туляремия: что нужно знать жителям Карелии 
о болезни и как от нее защищаться

В регионе зафиксировали резкий скачок заболеваемости туляремией. В Минздраве Карелии рассказали 
о «малой чуме»: какие могут быть симптомы, где можно заразиться и что следует делать для защиты

Сергей МЕДВЕДЕВ 

Многим сегодня известно о клещевом 
энцефалите, боррелиозе и бешенстве. Такие 
заболевания относятся к группе природно-
очаговых инфекций, и подхватить их можно 
при контакте с животными. Но мало кому 
известна туляремия, которая вызывает язвы 
и воспаления в организме.

Случаи заражения «малой чумой» стали 
чаще выявлять в Карелии в этом году. Зам-
министра здравоохранения региона Галина 
Матвеева, эпидемиолог ведомства Людмила 
Рубис и инфекционист министерства Светлана 
Федорова рассказали о туляремии и способах 
защиты на брифинге.

– В последнее время появилось много 
вопросов от населения насчет туляремии. В 
республике очаги ее есть. Но у нас информи-
рование, наверное, было несколько недоста-
точным. Каждый год в Карелии мы проводили 
вакцинацию от туляремии. Востребованность 
также была незначительная. Может, мы не так 
много говорили о туляремии, но хотелось бы, 
чтобы о ней тоже помнили, – сказала Матвеева.

Многогранная инфекция

Туляремия – это природно-очаговое, зоо-
нозное заболевание. Его возбудителем явля-
ется бактерия Francisella tularensis, которая 
обладает высокой патогенностью для человека. 
Она распространена в животном мире и от 
человека к человеку не передается.

– Ею болеют различные виды грызунов 
и кровососущих насекомых. Есть грызуны, 
которые более восприимчивы, есть – которые 
менее. Гораздо более восприимчивы наши 
распространенные в лесу рыжая полевка и 
обыкновенная бурозубка. Это мелкие грызуны. 
А домовая мышь или крысы менее воспри-
имчивы. Но опять же если будет ситуация, 
когда лесные грызуны придут в населенный 
пункт, они могут заразить их. Кошки и собаки 
тоже могут заболеть и передать инфекцию 
человеку, – отметила Рубис.

Риск заражения зависит от того, насколько 
близко эпизоотия находится к месту обитания 
людей.

Эпизоотия – это широкое распространение 
инфекции среди животных, значительно пре-
вышающее уровень заболеваемости, обычно 
регистрируемый у животных на данной тер-
ритории.

– Очаги выявляются при обследовании 
погибших грызунов. Этим занимаются зоо-
логи Роспотребнадзора. Наличие таких очагов 
выявлено как минимум в 60 субъектах РФ. 
Инфекция широко распространена. Эпизоотии 
могут быть вялотекущими, могут активизиро-
ваться в какой-то момент. Предсказать, где 
и когда активизируются, не может никто, – 
добавила Рубис.

Подхватить болезнь можно при укусе 
инфицированными насекомыми, сопри-
косновении с больными животными или их 
тушками, употреблении продуктов и воды, 
зараженных возбудителем, вдыхании воз-
душно-пылевого аэрозоля, образующегося 
при переработке зерна, перекладке сена, 
соломы, контаминированных возбудителем 
туляремии от больных грызунов.

Симптоматика туляремии зависит от спосо-
бов заражения, поэтому «малую чуму» считают 
многогранной инфекцией.

– Это заболевание с поражением кожи и 
лимфоузлов. В основном туляремия начина-
ется с высокой лихорадки – 38-40 градусов. 
Инкубационный период – 3-5 дней, но может 
растянуться и до месяца. Лихорадка, слабость, 
общая интоксикация, боли в мышцах, озноб, 
потливость, увеличение лимфоузлов, орга-
нов, начинается брадикардия. Это основные 
характеристики, – отметила Федорова.

При бубонной форме, когда туляремия 
передается через укусы, образуются язвы на 
коже и воспаляются рядом расположенные 
лимфоузлы. При вдыхании бактерии поража-
ется носоглотка, что вызывает дискомфорт 
при глотании, осиплость, боли и увеличение 

подчелюстных, шейных и подмышечных 
лимфоузлов. При поедании зараженных 
продуктов или воды могут быть увеличение 
брыжеечных лимфоузлов, ноющие и длитель-
ные боли в животе в области пупка. Когда 
возбудитель попадает на слизистую оболочку 
глаза, возможны конъюнктивит с гнойным 
выделением, воспаления ушных лимфоузлов. 
Легочная форма при вдыхании бактерий про-
является бронхитом и пневмонитом, с сухим 
мучительным кашлем.

Из-за многогранности инфекции не всег-
да точно можно определить ее у человека, 
отметила Федорова. Как правило, пациенты 
обращаются к специалисту по одному из сим-
птомов, не подозревая, что это туляремия.

– Пришел к фельдшеру с болью в горле. Не 
всегда фельдшер может сообразить, что надо в 
первую очередь подумать о туляремии. Видит 
красное горло и назначает антибиотики. А как 
раз-таки туляремия лечится антибиотиками. 
То есть люди могут получать терапию, а потом 
в итоге по исследованию окажется, что была 
туляремия. Когда у хирургов появляется паци-
ент с язвами и увеличением лимфоузлов, то его 
могут отправить к инфекционисту, проведут 
исследование и поставят диагноз, – говорит 
Федорова.

– Лимфоузел увеличен всегда рядом с 
местом укуса. Чаще всего кусают в ноги, часто 
бывает воспаление пахового узла. Далеко не 
каждый мужчина обратится по этому поводу, 
если он не имеет еще температуру под 40, – 
добавила Рубис.

По словам специалистов, зарегистриро-
ванных летальных исходов из-за туляремии 
еще не было, по крайней мере в Карелии, 
но это возможно. Как и с любым заболева-
нием, тяжело протекающим и не вовремя 

диагностированным, при наличии тяжелых 
сопутствующих симптомов, не исключаются 
любые варианты.

Как обстоят дела в Карелии?

Для Северо-Запада наиболее характерный 
путь заражения – укусы кровососущих насе-
комых, то есть комаров и слепней. Поэтому 
чаще всего инфекцию подхватывают во вто-
рой половине лета и осенью, когда активны 
такие представители длинноусых. Зимой и 
весной случаи фиксируют редко, как и другие 
способы заражения.

– В Карелии был случай заражения на охо-
те. Пенсионер поймал инфицированного зайца. 
Через дыхание могут попасть возбудители: 
частички экскрементов грызуна попадают 
в пыль, которую человек вдыхает, – это не 
самый частый путь заражения. Такое проис-
ходит в закрытом помещение, где, например, 
работают с заготовкой сена. В 1980-е фин-
ны описывали вспышку у фермеров, когда 
50 человек заразились таким образом. В США 
описывали вспышку, когда в очаге туляремии 
косили траву. Кто занимался покосом, зараз-
ились от экскрементов грызунов в траве, – 
добавила Рубис.

По данным Роспотребнадзора, в этом 
году в Карелии зарегистрировали 74 случая 
туляремии, в том числе у 22 детей. Это зна-
чительно больше показателей прошлых лет, 
когда в основном фиксировались единичные 
случаи. Откуда вдруг такой скачок, сказать 
специалисты не могут. Домыслы возможны 
разные, но паниковать не стоит. Опять же об 
эпидемии речи не идет, поскольку туляремия 
не передается от человека к человеку.

Специалисты допускают, что такое же 
количество случаев могло быть всегда. Про-
сто туляремию не так часто фиксировали. По 
словам Рубис, врачи обратили внимание на 
«малую чуму» после 2010-х годов. Поэтому 
разница в статистике может быть обусловлена 
тем, что сейчас туляремию в Карелии стали 
лучше выявлять.

– В Карелии улучшилась материально-
техническая база медорганизаций в период 
пандемии ковида, – сказала Матвеева. – В 
Республиканской инфекционной больнице 
работает оснащенная новым оборудованием 
лаборатория. Выявляемость инфекций улучши-
лась. Обучены специалисты. Таким образом, 
лучше стала и диагностика туляремии.

В Роспотребнадзоре сообщили, что чис-
ленность переносчиков инфекции могла 
увеличиться из-за частых выездов в лес и на 
дачи летом.

В Карелии риск заразиться туляремией есть 
в Сортавальском, Кемском, Кондопожском, 
Лахденпохском, Олонецком, Питкярантском, 
Прионежском, Пряжинском, Пудожском, 
Сегежском, Суоярвском районах и Петроза-
водске. Поэтому в этом году по предложению 
Минздрава республики провели серологиче-
ский мониторинг. Обследовано более тысячи 
жителей. Результаты подтвердили наличие 
очагов и показали, что в среднем 12% обследо-
ванных встречались с инфекцией, а значит, у 
них сформирован иммунитет. В основном это 
пожилые люди, занимающиеся садоводством 
и огородничеством на дачных и приусадебных 
участках.

– Возможно у них протекала туляремия в 
легкой форме, у кого-то бессимптомно, кто-то 
не обращался. Но 12% – это достаточно широкое 
распространение, – отметила Рубис.

Как защитить себя?

По словам специалистов, повлиять на рас-
пространение природных очагов нельзя, но 
можно обезопасить население. Главным защит-
ником от инфекции выступает вакцинация. В 
Карелии против туляремии прививают граждан 
там, где выявили очаги. Для этого закуплена 
и распределена 1 000 доз вакцины. Вскоре в 
регион поступит еще партия прививок с учетом 
повышения ее востребованности у населения.

Вакцина выпускается в многодозовых 
ампулах на 15–30 человек. Поэтому для при-
вивки сперва набирают необходимое количе-
ство желающих, которых разом вакцинируют, 
чтобы не утилизировать ампулы.

Перед прививкой идет осмотр у врача. 
Отсекаются люди с острым заболеванием, 
обострением хронического, привившиеся 
недавно от гриппа (придется подождать месяц). 
Противопоказана вакцина при беременности, 
злокачественных образованиях, болезнях кро-
ви, приеме стероидов, бронхиальной астме, 
отеке Квинке, анафилактическом шоке в 
анамнезе.

– Отечественную вакцину создали в 
1940-е годы. Она подходит для взрослых и детей 
от 7 лет. Вводится не как обычная вакцина. 
Перед этим проверяют, не инфицирован ли 
человек. Сначала проводится аллергопроба. 
Через насечки в плечо втирается взвесь вак-
цинного штамма. Через 2 дня оценивается, 
есть ли реакция у человека на тулярин. Если 
есть, значит, он встречался с инфекцией. Если 
нет, его нужно прививать. Делаются насечки 
на коже, через которые вакцина втирается, 
– отметила Рубис. – На прививку реакций 
негативных нет. Единственное, место при-
вивки будет выглядеть по-другому, чем если 
бы сделали укол. Будет место воспаления, 
корочка – это говорит о приживаемости вак-
цины и формировании иммунитета.

– Паники никакой не должно быть. Это 
рецидивирующее природно-очаговое явление, 
оно было, есть и будет. Возможность вакци-
нации есть, докторам инфекция известна, 
диагностика современная. У многих есть 
естественный иммунитет. Это условия, в 
которых мы живем, и ничего страшного здесь 
нет, – отметила Галина Матвеева.

Для профилактики туляремии необходимо:
– освобождать дачные участки от зарослей бурьяна, строительного 
и бытового мусора, чтобы на территории не поселились грызуны:
– постараться исключить возможность проникновения зверей 
в помещения для хранения продуктов;
– на дачных участках или на природе применять репелленты 
от насекомых;
– выбирать для купания водоемы только с проточной водой;
– соблюдать меры профилактики при прогулках в лесу 
(не располагаться в стогах сена или соломы, хранить продукты 
и воду в закрытой таре, использовать максимально закрывающую 
тело одежду);
– не использовать для питья, приготовления пищи, мытья посуды 
и умывания воду из неизвестных источников;
– пить только кипяченую или бутилированную воду;
– исключать контакты с неизвестными собаками и кошками, 
грызунами, а также с дикими животными;
– не брать в руки трупы животных;
– соблюдать правила личной гигиены.
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Марина БЕДОРФАС

Она признается, что совсем не любит публичности и 
выступлений на сцене. Но она решилась и попробовала. 

Айна ШАМУРАДОВА посещает в Петрозаводске женский 
клуб «На кухне» для женщин с инвалидностью, который 
организовала Анна Яблокова. Там она и заполнила анкету 
для кандидатов на конкурс «Рожденная побеждать», который 
проходит в Челябинске.

– У нас в клубе много разных дел. Я заполнила эту анке-
ту и забыла. А потом после анкетирования для конкурса 
выбрали нашу Варвару – тоже участницу клуба. Ну, я вообще 
выдохнула. И вот мы Варе отсняли визитку, стали готовить 
ей номер. И мне говорят, что я тоже поеду на конкурс. Тут 
же пишут организаторы. Я согласилась, потому что жутко 
не люблю кого-то подводить. Начали готовиться.

Сменила брюки на платье
– Честно, я не любитель таких мероприятий, мне бы поси-

деть в уголочке тихонько. И потом, всегда думала, что я и 
красота – это две сильно несовместимые вещи. В Челябинске 
10 дней подготовки к финалу мне доказывали обратное. 
Там я сняла с себя футболку, спортивные штаны – все, что 
удобно. И надела платье. А ведь в моем шкафу за 40 лет 
не было ни одного платья или юбки. Там всегда были брюки, 
спортивные штаны и джинсы, – поделилась Айна.

На конкурсе нужно было представить себя в творческом 
номере. Варвара читала притчу.

– Я не читаю стихи, не пою, не танцую. Поэтому упор сде-
лали на мое спортивное увлечение – стрельбу из лука. Текст 
для визитки писали все вместе. Вроде и неплохо получилось. 
Все-таки за плечами 2,5 курса по журналистике, вроде все 
понятно, но мне было сложно и не очень комфортно. Я не 
люблю, когда мне уделяют много внимания. Я к этому не 
привыкла. Мало того что на тебя смотрят все, они же еще 
и оценивают. А ты и так не сильно себя любишь. А тут хоте-
лось сказать: «Все, я пошла». Но, когда уже были куплены 

билеты, деваться вообще стало некуда. Из Петрозаводска я 
доехала на поезде до Москвы. А из Москвы летела в Челя-
бинск на самолете.

В Челябинске собрались девушки из разных регионов: 
Тверь, Петербург и Ленинградская область, Карелия, Луган-
ская Народная Республика, Челябинская область и другие. 
Всего 12 участниц вышли в финал.

Отметим, что за семь сезонов существования конкурса 
«Рожденная побеждать» в нем приняли участие 85 девушек 
и женщин из 62 городов России и зарубежья.

В течение 10 дней конкурсантки занимались с режиссе-
рами и хореографами, участвовали в мастер-классах, видео-
съемках и фотосессиях, посещали экскурсии. Также с ними 
постоянно работали стилисты, психологи и реабилитолог.

– Во время подготовки к финалу дала о себе знать моя 
старая травма плеча. Пришлось фиксировать сустав, осо-
бенно это было необходимо, когда началась хореография.

Полюбить себя
– Этот конкурс дал возможность посмотреть на себя 

по-другому. Например, я в платье. Наверное, когда оно в 
пол и закрывает ноги, то я не чувствую себя дискомфортно. 
И можно спину расслабить, не думать ни о чем, потому что в 
целом я всю жизнь этого стесняюсь. Конкуренции не было. 
Мы все подружились, друг другу помогали, поддерживали. 
Даже грустно было расставаться. С девушкой Мариной из 
Луганска нам всем было интересно пообщаться. Узнать все 
из первых уст. Репетиции проходили с 9 утра до 21 вечера. 
Вставать приходилось в 6 утра. 

Айна говорит, что дома, в Карелии, еще было 5 утра, эта 
разница во времени давала о себе знать. И когда приехала 
домой, то от усталости проспала 13 часов. 

– Конкурс – это опыт, я никогда не участвовала в таких 
глобальных мероприятиях. Это море эмоций, каждый день 
было что-то новое.

Вместе с участницами в Челябинск поехали и специали-
сты центра социального обслуживания населения Карелии 

Наталья Устинова и Ксения Кузнецова. Они сопровождали 
конкурсанток, участвовали в номерах и во всем им помогали.

– Наташе Устиновой я безумно благодарна. Когда у меня 
«умерла» левая рука, а с одной рукой на коляске невозможно 
перемещаться, Наташа была для меня руками и ногами. Под-
держка очень важная, и тут еще вопрос доверия. Мне очень 
повезло. У каждого в этом конкурсе была своя номинация. 
И быть королевой доброты – для меня это полная неожи-
данность. Мы посмотрели номинации прошлых лет и так 
представили, что я, скорее всего, получу спортивную. Были 
в этом даже уверены. И когда объявили королеву спорта и 
не меня, я стала соображать, в какую же номинацию попала. 
Честно говоря, думала, что буду «Косяк года». Я безумно 
боюсь и не люблю подводить людей, а на сцене у меня слу-
чился просто ступор, мы начали резать текст, менять номер, 
чтобы я с этим могла справиться. Вот так я стала короле-
вой доброты. Варвара – моя напарница из Карелии – стала 
королевой таланта. Но в ней я не сомневалась. Мы друг 
друга поддерживали, успокаивали. Мне очень нравится то, 
как она читает притчи. Получилось очень проникновенно. 
Сейчас иногда снится, что мы репетируем на хореографии 
выход и вход, но совсем под другую незнакомую музыку, я 
начинаю нервничать, что что-то пошло не так. И понимаю, 
что уже дома. В нашем чате участниц мы делимся своими 
впечатлениями, эмоциями, рассказываем сны.

Среди участниц выбрали также королев спорта, музыки, 
элегантности, творчества, танца и других.

«На кухне»
В женском клубе «На кухне» Айна ведет курсы компью-

терной грамотности, учит пользоваться гаджетами.
– Для меня очень важно рассказать, показать, научить 

людей, чтобы они пользовались современными технологиями 
безопасно. Я всегда рассказываю про виды мошенничества. 
Потому что многие об этом ничего не знают. Для учеников 
у меня есть группы в соцсетях. Туда я тоже выкладываю 
полезную информацию.

Как петрозаводчанка Айна Шамурадова 
стала «Королевой доброты»

Для Айны конкурс красоты и таланта «Рожденная побеждать» стал испытанием 

Участницы конкурса . Фото из паблика конкурса
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Айна Шамурадова не только ведет курсы, но и ремонти-
рует гаджеты, компьютеры, телефоны, так помогает людям 
и немножко подрабатывает дома.

– Сначала меня взяла грусть-тоска, когда я не смогла 
вернуться в университет. Врачи после очередной операции 
запретили продолжать обучение. Но уже тогда я изучила 
компьютер, разбирала, собирала, изучала программы, зани-
малась самообразованием, посещала курсы. И мне это очень 
нравится. В этом году мне подарили графический планшет, 
я люблю рисовать. И скоро его изучу и начну пользоваться.

А еще Айна в женском клубе курирует занятия по иппо-
терапии. Она встречает тех, кто приходит на занятия, все 
контролирует, всем помогает. Пока готовилась и уезжала 
на конкурс, встречи на ипподроме отложили. Но все уже 
ждут, когда наша героиня вернется и продолжит помогать 
на лошадиных прогулках.

– Стрельба из лука пока отложена. Врач сказал, что нуж-
но делать операцию на плече. Без фиксации сейчас нельзя 
даже ходить. Это уже приобретенная проблема. Дает знать 
о себе долгое хождение на костылях, потом падала часто, 
особенно зимой, плюс нагрузка от лука. Все со временем 
ухудшается. Хорошо, что это хотя бы левая рука. Правая пока 
меня не подводит. Коляской я пользуюсь по минимуму, если 
долго сидеть, то ноги и спина слабеют мгновенно, и я просто 
потом не встану. Плюс ко всему на коляске я не так мобиль-
на, а для меня это очень важно. Коляска на тренировках, 
на долгих прогулках, а так в основном помогает трость. И 
на конкурсе, кстати, коляска – это тоже испытание. У меня 
все болело. После поездки и конкурса мне приходится рас-
хаживать ноги, побольше стоять, а не сидеть. Дома у меня 
есть любимый велотренажер, 5-10 километров каждый день 
я прокатываю на нем.

Айна уже 15 лет водит автомобиль. Съездить, например, 
на прием к доктору в Петербург для нее не проблема, а удо-
вольствие. Через два часа после возвращения из Челябинска 
она уже на своей машине мчала в Северную столицу, чтобы 
показать больное плечо.

– Я очень люблю лес, рыбалку. Мне бы в тишину хоть 
на часик, но осенью начался сезон школ и работы, поэтому 
и мой сезон лесной закрывается. Но для меня это лучший 

отдых. И ведь не важно, будет рыба, не будет рыбы… Просто 
посидеть у воды. Это огромное удовольствие.

Ежики
Дома у Айны огромная коллекция ежиков. Вот и сумка, 

с которой она пришла на встречу, тоже ежиная.
– Много лет назад меня мама назвала ежиком. Характер 

такой – колючий, строптивый, но в то же время внутри очень 
я очень ранимая. Мама подарила мне первого ежика, потом 
второго. И так началась коллекция. Уже больше 100 ежиков. 
Последнего летом мне привезли из Сочи, он из ракушек. Все 
друзья стараются подарить что-то ежиное. Пока не решаюсь 
завести настоящего. Говорят, они ночные зверьки, мы же 
вместе спать тогда не будем. А вообще, любое животное – 
это большая ответственность. Я часто бываю в больницах, 
с кем буду его оставлять – это тоже проблема. Была у меня 
любимая собака. Но сначала мамы не стало, потом еще и 
собака умерла. Я пока не готова к новому.

По словам нашей героини, людям с инвалидностью в 
современном мире не хватает простого общения и активностей.

– Многие не выходят из дома по разным причинам: кто-то 
не может преодолеть ступеньки, кто-то боится косых взглядов, 
на тебя смотрят, и это очень ранит, обида нарастает внутри. 
Часто даже пальцем показывают. Я уже к этому привыкла. 
Ну, смотрите, вот такая я. А тем кто выходит редко, сложно с 
этим смириться. Поэтому и возник женский клуб «На кухне», 
чтобы как-то разнообразить жизнь людей с ОВЗ. Ведь для 
взрослых инвалидов организаций нет, я не знаю ни одной в 
Петрозаводске. 18 лет исполняется, и все. И тогда многие 
зависают в мире Интернета. Там тебе комфортно, потому 
что никто не знает и не видит. Но я всегда своих учеников 
на первом занятии предупреждаю: Интернет – это палка о 
двух концах. С одной стороны – это комфорт, а с другой – ты 
становишься никем, теряешь себя, обезличиваешь, живешь 
в виртуальном мире. Ты в «Фотошопе» себя нарисовал: кра-
сивый, большой, здоровый. Но это придуманная жизнь, и в 
ней долго не проживешь. Поэтому надо жить эту жизнь и 
уметь радоваться тому, что у тебя есть!

Участницы из Карелии

Ежики

Подготовка к финалу

Айна Шамурадова

Айна и Наташа. Фото предоставила Наталья Устинова
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На кросс памяти Арне Кивекяса вышли 
200 легкоатлетов 

Кросс проводится в республике с 1980 года 
7 октября в рамках нацпроекта «Демо-

графия» федерального проекта «Спорт – 
норма жизни» в Петрозаводске состоялся 
Республиканский легкоатлетический кросс, 
посвященный памяти Арне Францевича 
Кивекяса. Мероприятие провели в город-
ском парке «Ямка».

Открывая легкоатлетический кросс, 
министр образования и спорта Карелии Роман 
Голубев отметил:

– Кросс проводится в нашей республике с 
1980 года, и это особое мероприятие. Считаю 
важным, что мы чтим традиции и помним 
наших великих спортсменов, таких как Арнэ 
Францевич. Желаю всем продемонстрировать 
свое спортивное мастерство и показать высо-
кие результаты! Успехов!

Представители 12 районов и городских 
округов Карелии участвовали в массовых 
забегах на 1, 2, 3 и 5 километров.

В командном зачете на первом месте 
«Петрозаводск-1», второе место у спортсменов 
из Костомукши, бронзовым призером стала 

еще одна команда карельской столицы – 
«Петрозаводск-2».

В личном зачете лучшими в своих воз-
растных группах среди девушек стали Дарья 
Митина, Екатерина Лянгина, Софья Хлопаева, 
Анастасия Запольская, Светлана Пачкова, Диа-
на Мусатова, Наталья Липинская. Первыми 
финишную черту среди мужчин пересекли 
Андрей Трубилов, Роман Щукин, Александр 
Овчинников, Николай Сендо, Александр Дав-
жук, Егор Каразанов, Кирилл Гужиев.

Бойцы ММА провели поединки 
в Петрозаводске

Чемпионат и первенство по ММА прошли в Петрозаводске
 7 октября 

Соревнования по смешанным единоборствам прошли на площадке физкультурно-
оздоровительного комплекса.

«ММА – это современные смешанные единоборства, в которых есть лучшее из раз-
личных школ боевых искусств. Спортсмены ММА – универсальные борцы, сочетающие 
техники бокса, карате, муай-тай, самбо, вольной борьбы и других», – написали в Центре 
спортивной подготовки Карелии.

Спортсменка из Новой Вилги взяла золото 
на первенстве мира по тайскому боксу

Первенство мира по тайскому боксу среди юниоров проходили 
в турецком городе Кемер с 29 сентября по 8 октября

Серафима Костякова, спортсменка из Новой Вилги, завоевала золотую медаль пер-
венства мира по тайскому боксу. Серафима занимается в спортивном клубе «Сабай», 
тренирует чемпионку Диана Зубровская.

Еще одна карельская спортсменка, Евгения Тирских, стала бронзовым призером.
– Сколько мы к этому шли! Сколько преодолели сборов, турниров, где были свои 

взлеты и падения! Но теперь мы видим, что все это было не напрасно. Слов не хвата-
ет – эмоции переполняют. Безумно горжусь, что это мои девочки! Мои от и до: от их 
первого шага на ринге Петрозаводска до пьедестала первенства мира! – поделилась 
тренер Диана Зубровская.

В Петрозаводске прошел чемпионат 
Карелии по бодибилдингу и фитнесу
В соревнованиях впервые участвовали «артистик-модели»

В Петрозаводске в ДК «Машиностроитель» состоялся чемпионат Карелии по боди-
билдингу и фитнесу.

Как сообщили в Центре спортивной подготовки Карелии, участники соревновались в 
бодибилдинге и классическом бодибилдинге, пляжном бодибилдинге, категориях бодифит-
неса, фит-модель, фитнес-бикини и других.

В этом году на чемпионате Карелии впервые была заявлена новая женская категория 
«артистик-модель». В ней участвовала всего одна спортсменка – Алена Соловьева из Санкт-
Петербурга. Она и стала победительницей. В этой категории в первом раунде спортсменки 
выступают в черном купальнике, а во втором – в артистическом костюме с крыльями.

Победителем в категории классический бодибилдинг и классический бодибилдинг 
мастера стал Денис Николаев.

Победители и призеры чемпионата войдут в сборную Карелии и будут представлять 
регион на федеральном уровне.
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Житель Карелии перевел мошенникам 
11,5 миллиона рублей

Такая сумма – антирекорд, отметили в МВД республики

55-летний житель Петрозаводска перевел мошенникам 11,5 млн рублей за три недели, 
сообщили в «Телеграм»-канале МВД Карелии.

По предварительной информации, после телефонного звонка потерпевший согласился 
дополнительно зарабатывать на инвестициях. В итоге он потерял 11,5 млн рублей. Вся сум-
ма – заемные деньги.

Обстоятельства происшествия устанавливаются.

Пенсионерка завернула 100 тысяч рублей 
в простыню и выдала обманщикам

Полицейские задержали курьера

76-летняя жительница поселка Пряжа 
стала жертвой мошенников, работающих 
по схеме «ваш родственник попал в ДТП». 
Об этом информирует МВД.

Злоумышленники сообщили по теле-
фону пенсионерке, что ее дочь стала вино-
вницей аварии и ей грозит наказание. Чтобы 
его избежать, требовалось оплатить лече-
ние пострадавшего. Действуя по указанию 
собеседников, женщина завернула в про-
стыню 100 000 рублей и передала деньги 
курьеру.

Сотрудники уголовного розыска установи-
ли личность курьера. Он собирался покинуть 

республику, но был снят полицейскими с рей-
сового автобуса. Курьером оказался 18-летний 
житель Санкт-Петербурга. Он признался, что о 
таком способе заработка узнал из Интернета. 
В погоне за легкой наживой он согласился 
работать на телефонных мошенников в роли 
курьера. С этой целью он приехал в Карелию 
и успел выполнить единственный заказ.

Похищенные у пенсионерки деньги моло-
дой человек успел перевести подельникам. 
Полицейские изъяли 15 000 рублей, которые 
он оставил себе в качестве заработка. Воз-
буждено уголовное дело по статье «Мошен-
ничество».

Семь человек на машине пытались 
скрыться от ДПС и врезались в светофор

Авария случилась вечером 7 октября в Петрозаводске

Компания юношей на машине, уходя от 
погони, снесли светофор с дорожным знаком 
на пешеходном переходе вечером 7 октября 
в Петрозаводске. Фото и видео с места ДТП 
опубликовали в паблике «ДТП Петрозавод-
ска и Карелии» и на сайте «Сампо.ру».

Инцидент произошел в 19.46 на перекрест-
ке Октябрьского проспекта и улицы Ленин-
градской. Судя по видео, попытка уйти от 
погони завершилась наездом на дорожный 
знак. После аварии группа молодых людей из 

семи человек выбежала из машины и скры-
лась с места ДТП.

Строителей 10 некачественных домов 
для жителей «аварийки» осудили 

Предприниматели похитили свыше 90 млн бюджетных денег 
и возвели здания, которые не соответствуют необходимым нормам

Исполняющий обязанности прокурора Беломорского района Владимир Бобро поддер-
жал обвинение в отношении двух предпринимателей по статье «Мошенничество в особо 
крупном размере». Подробности сообщили в «Телеграм»-канале Прокуратуры Карелии.

Ранее уголовное дело возбудили после проверки прокуратуры района. С 2014-го по 
2016 год мужчина и женщина вступили в сговор, чтобы похитить бюджетные деньги. Под-
судимые начали строить десять многоквартирных домов в Беломорске и других населенных 
пунктах района. Работы шли с нарушениями норм, без проведения инженерных изысканий 
и подготовки проектной документации, с применением некачественных материалов и 
неквалифицированных работников.

В последующем дома продали администрации Беломорского района в рамках программы 
расселения из аварийного жилья. После непродолжительного проживания граждан в зданиях 
выявили нарушения. Как только новые жильцы въехали в дома, они столкнулись с проблема-
ми в виде непросыхающих стен, текущей крыши и плесени. На проблемы в доме 3 на улице 
Карельской в Беломорске люди жаловались еще весной 2018 года. Аналогичные проблемы 
были и у жильцов новостроек, построенных в это время в поселках района.

Новые дома были признаны аварийными и подлежащими сносу. В результате преступле-
ний бюджету причинили ущерб более 90 млн рублей.

«С учетом позиции государственного обвинителя суд назначил мужчине наказание в виде 
6 лет лишения свободы с отбыванием в исправительной колонии общего режима, женщине – в 
виде 4 лет 4 месяцев лишения свободы с отсрочкой от отбывания наказания до достижения 
ребенком 14-летнего возраста», – сообщила прокуратура.

Суд рассмотрит уголовное дела 
предпринимателя Белуги

Он обвиняется в даче взятки экс-спикеру Петросовета 

Следователи завершили расследование 
уголовного дела в отношении учредителя и 
директора строительной фирмы Леонида 
Белуги, обвиняемого в даче взятки в осо-
бо крупном размере через посредника. По 
версии следствия, получателем денег был 
бывший председатель Петрозаводского 
городского совета Геннадий Боднарчук. 
Об этом информирует Следком Карелии.

Как сообщили в Следкоме, сейчас Леонид 
Белуга находится под подпиской о невыезде.

И.о. прокурора республики Сергей Спири-
донов утвердил обвинительное заключение по 
уголовному делу в отношении Леонида Белуги. 
Об этом сообщает Telegram-канал прокуратуры.

Следователи установили, что в период с 
2016-го по 2020 год директор строительной 
компании Леонид Белуга представлял инте-
ресы организации-застройщика многоквар-
тирного дома в Петрозаводске. Он пожелал 
беспрепятственно получить в администрации 
Петрозаводска разрешения на строительство. 

Для этого фигурант дела передал взятку Ген-
надию Боднарчуку, занимавшему в тот период 
должность спикера горсовета. Взятка заклю-
чалась в предоставлении чиновнику скидки в 
сумме более 8,6 млн рублей при приобретении 
трех квартир. Квартиры для конспирации пре-
ступных действий были оформлены на при-
влеченное для этого лицо.

Уголовное дело будет направлено в суд.
Напомним, 29 декабря 2022 года суд 

признал Геннадия Боднарчука виновным в 
получении двух взяток: от его заместителя в 
Петросовете и близкого друга Валерия Матве-
ева и известного бизнесмена Леонида Белуги, 
а также в превышении должностных полно-
мочий, – и приговорил к 15 годам колонии 
строгого режима и 100-миллионному штрафу.

После этого, апелляционная инстанция 
Верховного суда Карелии во главе с Натальей 
Маненок 7 июня уменьшила срок наказания 
Боднарчуку до 14,5 года, но оставила 100-мил-
лионный штраф.

Участники преступной группы наказаны 
за попытку похищения людей 

и вымогательство
На скамье подсудимых оказались трое человек

В Петрозаводске вынесен приговор трем 30-летним жителям города. Двое из них при-
знаны виновными в покушении на похищение трех лиц и вымогательстве, а третий – в 
совершении пособничества этим преступлениям. Об этом информирует прокуратура.

Двое фигурантов в период с декабря 2018 года по январь 2019 года вступили в сговор и 
запланировали похищение трех жителей города для последующего вымогательства у них 
денег под вымышленным предлогом причинения ущерба общему знакомому.

Фигуранты в январе 2019 года выслеживали потерпевших в различных районах Петроза-
водска и пытались их захватить, однако сделать этого не могли, поскольку жертвы активно 
сопротивлялись.

30 января 2019 года в центре Петрозаводска злоумышленники, действуя в составе группы 
с иными лицами и при пособничестве третьего фигуранта, заблокировали выезд автомобилю 
потерпевших. Они захватили жертв, потребовали 500 000 рублей, при этом угрожая ножом. 
В результате злоумышленники получили 260 000 рублей.

Суд назначил каждому из подсудимых – непосредственных исполнителей – наказание 
в виде 5 лет лишения свободы каждому с отбыванием в исправительной колонии строгого 
режима. Их пособнику суд назначил 5 лет 1 месяц лишения свободы условно с испытатель-
ным сроком 4 года.

Хозяйка собаки заплатит 70 тысяч 
компенсации покусанной соседке

Потерпевшая от укусов животного получила переломы руки
В садоводческом кооперативе в Питкярантском районе во время разговора соседок 

собака одной из женщин напала на другую. Потерпевшая обратилась в суд с требованием 
компенсации морального вреда на 100 тысяч рублей. Об этом сообщает объединенная 
пресс-служба судов Карелии.

«В судебном заседании было установлено, что у потерпевшей имелись множественные 
укусы предплечья, установлены переломы руки. Ответчик не отрицала того обстоятельства, 
что ее собака покусала истицу. Совокупность имеющихся в материалах дела доказательств 
позволила суду сделать вывод о подтверждении факта укуса потерпевшей собакой, при-
надлежащей ответчику, не обеспечившей надлежащее содержание домашнего животного 
и не принявшей необходимые меры безопасности, исключающие возможность нападения 
собаки на окружающих», – говорится в сообщении.

Суд учел поведение ответчика непосредственно после случившегося, она предложила 
бинты и скорую помощь. С учетом изложенных обстоятельств суд частично удовлетво-
рил исковые требования, взыскал с ответчицы компенсацию морального вреда в размере 
70 000 рублей.

Решение суда в законную силу не вступило.

Шесть преступлений за неделю совершил 
костомукшанин

Мужчина в итоге попался на попытке угона машины такси
В ночь на последний день сентября в 

полицию Костомукши поступило сообще-
ние о попытке угона. Как сообщает МВД 
Карелии, женщина – водитель такси – под-
возила пассажира. Тот, приехав на место, 
выдернул ключи из замка зажигания ее 
машины и потребовал водителя выйти из 
салона. Она отказалась покидать автомо-
биль и позвонила коллеге. Когда на под-
могу таксистке пришел мужчина, клиент 
покинул машину и скрылся в подъезде 
многоквартирного дома.

На место выехала следственно-опе-
ративная группа. Сотрудники уголовного 
розыска выяснили местонахождение и лич-
ность 35-летнего подозреваемого. Фигурант 
сознался в содеянном и вернул ключи, а опе-

ративники установили его причастность еще 
к 5 эпизодам преступной деятельности, совер-
шенным за последнюю неделю сентября.

Так, полицией установлено, что ранее 
той же ночью костомукшанин проник в 
сетевой магазин, разбив окно. Он похитил 
бутылку виски, мясные изделия. За день до 
этого он похитил велосипед, оставленный 
без присмотра. Покатавшись на чужом 
спортинвентаре, забрал себе. А также он 
трижды за неделю проникал в закрытые на 
ночь хлебные ларьки, похищая деньги, хлеб 
и чебуреки.

Велосипед изъят полицейскими и воз-
вращен владельцу.

По всем преступлениям возбуждены 
уголовные дела, проводится расследование.
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Ольга ЦветковаФрагмент спектакля

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

В течение пяти дней Ольга ЦВЕТКОВА занималась в 
Петрозаводске с непрофессиональными танцовщиками, 
заинтересованными в изучении современных хореогра-
фических практик. В промежутке между мастер-клас-
сами она выступила и как теоретик, прочитав лекцию о 
современном танце. Итогом пятидневных занятий стал 
получасовой спектакль-перформанс, который был пока-
зан на открытом воздухе возле арт-пространства «Синий 
коридор». Представление называлось «Танцевальные 
фонтаны/Дионисийские вечера» (12+).

Я поговорила с Ольгой Цветковой про идею перформан-
са, вообще про то, что такое перформанс и как отличить 
перформера от обычного человека.

Ольга Цветкова – танцовщица, хореограф, педагог 
современного танца, перформер, куратор, художе-
ственный руководитель. Получила два высших об-
разования – хореографическое и режиссерское – в 
Амстердаме. Окончила магистерскую программу по 
режиссуре в DAS theatre, Amsterdam school of arts и 
стала стипендиатом программы DanceWeb в Вене. 
Была резидентом Dansateliers в Роттердаме. Работала 
куратором программы по современному танцу в Доме 
культуры «ГЭС-2» в Москве. Основала Академию ново-
го танца в Петербурге – образовательную программу 
для профессиональных хореографов. Преподавать в 
Академии будут педагоги из России, Европы, Индии, 
Израиля и Америки.

Аполлон и Дионисий
– Можете подробнее рассказать про идею пер-

форманса «Танцевальные фонтаны/Дионисийские 
вечера»?

– Все это было организовано хореографом Сашей Кози-
ным. Для меня это вдохновляющая история: я еду в другой 
город, и не просто показываю свой спектакль, а работаю с 
местными ребятами. Это совместная работа, и ты никогда 
не знаешь, получится она или нет. Это лаборатория. Здесь 
ты не знаешь, с кем будешь работать, и поэтому это очень 
радикальный жест – делать показ лаборатории. Это может 
выстрелить, а может провалиться. И лаборатория имеет 
право на оба варианта. На то это и поиск, что я не ставлю 
придуманный готовый материал, а мы вместе его созда-
ем. И в этом моменте коллективного создания мне очень 
важно учитывать личность каждого человека, каждого 
танцовщика, его тело, его тип мышления и то, насколько 
он хочет входить в процесс.

– Нужно учитывать даже тип мышления?
– Да, я очень много работаю на лабораториях с кол-

лективным придумыванием материала. То есть я не даю 
готовых шагов, даю готовые образы, а они уже сами их 
создают. Как мы работали здесь? Я пришла с такой иде-

ей: мне хотелось бы поработать над соединением апол-
лонического и дионисийского. Мы знаем из греческой 
философии, что есть выход в возвышенную красоту – 
скульптура, а есть заход в мистериальное. В Древней 
Греции были известные мистерии, которые проходили 
в Элевсине, и они были очень дикими. Там люди долго 
не ели, потом принимали специальные вещества, изме-
няющие сознание, и вылетали вдаль. Возвышались через 
уход из этой реальности. Понятно, что Дионисий связан с 
вином, поэтому, естественно, было очень много алкого-
ля. Мне всегда интересно, как могут взаимодействовать 
аполлоническая сторона этой очень отрешенной красоты 
и то, что я называю дионисийским бестиарием. И здесь 
мне было интересно предложить ребятам эти два начала, 
и поискать соединение этих начал.

Соединяли мы это возвышенно-реалистичное через 
идею фонтанов. Все мы знаем итальянские фонтаны, соз-
данные в эпоху Возрождения. Фигуры там симметричны, 
действует правило золотого сечения. Мы смотрим на них 
и понимаем, что это очень красиво. Я давала задачу найти 
изображения существующих фонтанов и переложить их в 
тело. Мы разбились на группы по шесть человек, и участ-
ники процесса сами решали, кто они есть в композиции. И 
создавали фонтан. Кто-то был горгульей, кто-то – лодкой, 
кто-то – наездницей, кто-то – лошадью.

И им надо было этот фонтан представить.
– Кто-то был горгульей?
– Я взяла горгулий, потому что они изображены на 

фонтанах, но их демоническая природа отсылает к живот-
ному началу. Есть красота фонтана, и есть мы – горгульи, 
которые, как горгульи, в некоторых местах выстреливаем 
воду изо рта. В Соборе Парижской богоматери горгулий 
используют как водостоки. И мы соединили эти начала. 
Воду им нам приходится приносить в стаканчиках, и таким 
образом мы создаем этот фонтан.

Мы работали над визуальной стороной, над созданием 
образов, которые человек-зритель будет узнавать. Все 
представление состоит из частей, которые для запоми-
нания так и называются: «Монах», «Наездница» и другие.

«Перформер репетирует, живя»
– Почему вы называете спектакль перформансом?
– Я не уверена, что это перформанс. Для меня это, 

скорее, соединение кинематографа и танца.
– Как кинотанец?
– Нет, это не кинотанец. Кинотанец – это известный 

жанр, который существует на пленке. А здесь нет камеры. 
Для меня глаз зрителя и есть эта камера. В чем связь кино 
и танца? У меня очень яркие образы. Я мыслю картинка-
ми, и умею соединить синематографичность мышления, 
конкретный телесный образ и получить в итоге хорео-
графию. Я окончила и хореографический факультет в 
Амстердаме, и режиссуру там же. У меня есть опыт работы 
с кинорежиссерами.

– Перформер – кто это?
– Это слово все сейчас немного «переиспользовали», 

замылили, потому что все захотели пойти в эту сторону. А 
как только массы двинулись, считай, у тебя пропадет хруп-
кость понятия. Для меня перформер – это монах, который, 

живя в мире, каждый день тренируется жить в режиме 
повышенной чувствительности. Что делает перформер? 
Он репетирует, живя в жизни. В каждый момент, когда 
он моет посуду, общается, едет в метро, его задача – быть 
максимально открытым миру. Обычно что происходит 
с нами? Мы устаем, закрываемся, не хотим общаться, 
устали. А у перформера другая сложность. Танцовщики 
и певцы репетируют в зале. Перформер до своей точки 
виртуозности доходит через художественную практику. 
Он вплетает ее в свою жизнь.

Выйти из авторства
– Можно научиться чувствовать тонкий мир?
– Есть даже определенные курсы, которые помогают 

это делать. Есть известные течения художников, которые 
называли это «дрейфованием». То есть задача в том, что 
ты выходишь на улицу и ты не идешь по привычному 
маршруту, короткому, а идешь туда, куда тебе захотелось 
повернуть. У нас на практике был интересный драматург 
из Сербии. Он давал нам задания: пойти на два часа и 
потеряться в Берлине (мне это делать нефиг) и задокумен-
тировать свою прогулку. Делать это можно было разными 
средствами. Первое: ты собираешь предметы, которые 
тебе понравились, с которыми ты поговорил по пути. Вот 
ты идешь – бац! Валяется красивый сухой цветок, ты его 
берешь с собой. Потом ты увидел фотографию ребенка 
и взял с собой. Собираешь знаки, по которым ты шел. 
Другая реальность – ты можешь просто по пути фотогра-
фировать на телефон вещи, которые с тобой резонируют. 
Другая история – зарисовывать. Или записывать. То есть 
ты выбираешь разные типы документирования, но твоя 
задача – как-то сделать трекинг этой прогулки. И потом 
мы все приходили в студию и каждый делал презента-
цию своего пути. Кто-то раскладывал предметы, кто-то 
записывал звук. Это активация художественной чуткости.

– Как сделать, чтобы мир тебе отвечал?
– Это фаза продвинутых художников. Твоя задача – 

максимально научиться слышать мир. Мы всегда хотим 
манифестировать себя в мире: я сделал это, я сделал то… 
А задача художника, который работает с этим приключе-
нием, – стать наблюдателем, выйти из авторства. И у меня 
есть задание для хореографов. Я разделяю их по группам: 
художник, художник по свету, режиссер, хореограф… 
Они выходят на улицу, находят место, садятся и начинают 
записывать партитуру. Кто-то пишет световую партитуру: 
«Упало солнце вот сюда. Я увидел куски теней». Компози-
тор пишет: «Так, проехала машина, подул ветер…» И так 
далее. Хореограф смотрит на прохожих с сумками, на их 
движения и записывает их. Либо фокус берется только 
на руки. У меня, кстати, была работа с кистями рук – я 
ходила по всем церквям в Венеции и фотографировала 
скульптуры. Там дико красивые скульптуры, кисти очень 
красиво сложены. И я набирала библиотеку кистей рук, 
и потом из этого делала танец. Эта штука помогает дать 
зону внимания.

Из всего этого можно сделать спектакль или перенести 
все это в театр. Как только полетели красивые осенние 
листья – уже хореография. Если разложить их на человека 
– получится готовая партитура.

Ольга Цветкова: «Полет осенних 
листьев – уже хореография»

Одна из ведущих хореографов современного танца в России рассказала о том, как можно научиться 
слышать мир и через искусство взаимодействовать с ним, как активировать художественную чуткость
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Виктория Копейкина. Инсталляция и анимированное видео

Участники выставки

Работа Артема Стародубцева Роман Обабко. Из серии «Супрематизм Октябрьской железной дороги»

Ярослава Роганина. Чужой

Искусство

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА

Оказалось, что можно научиться создавать оригиналь-
ные идеи и воплощать их в личной концепции.

Выставка «Арт-Лабораториум» (12+) в ГВЗ объединяет 
авторов не темой и не общей формой художественного выска-
зывания. Все участники выставки имеют разные профессии 
и интересуют их разные виды и жанры художественного 
творчества. Общим у авторов стала возможность свободного 
высказывания на разные темы, которые были придуманы 
во время занятий в медиацентре «Vыход».

Когда участники лаборатории собирались вместе в 
2022 году в медиацентре «Vыход» на образовательную 
программу по проектной деятельности, они не думали о 
выставке. Потом не стало медиацентра, и закрылся сам 
проект. Выставка в Городском выставочном зале позволи-
ла завершить работу лаборатории и еще раз попрощаться 
с площадкой «Vыхода», которая многие годы работала 
не только как выставочная территория, но как просвети-
тельский, образовательный проект.

– Участники творческой лаборатории приобретали раз-
ные навыки, связанные с искусством, культурой, новыми 
технологиями и менялись сами. А самое главное, чему они 
научились, – современному проектному мышлению, умению 
чувствовать себя творцом. И эта выставка – результат про-
граммы, которую можно назвать образовательной, а также 

дискуссионно-творческой, – сказала на вернисаже заведующая 
Городским выставочным залом Мария Юфа.

Куратор проекта художник и педагог Артем Стародубцев 
пояснил, что на встречах участники творческой лаборатории 
вместе смотрели и анализировали «очень много разнообраз-
ного искусства». В том числе фотографий и фотографи-
ческих концепций. Возможно, благодаря этому балерина 
Музыкального театра Карелии Анастасия Штоббе придумала 
концепцию выставки про движение в танце и пригласила 
осуществить ее фотографа Юлию Утышеву.

– Мне давно хотелось сделать выставку балетной фото-
графии, но идея была другой – показать, как делается спек-
такль. Потом я попала в лабораторию медиацентра «Vыход» 
– в Петрозаводске событий такого рода не так много, – и 
подумала: «Может, попробовать тут?» Артем Стародубцев 
меня поддержал, посоветовал немного преобразить идею. 
По большому счету у меня есть и другие идеи, но я не очень 
уверенный в себе человек, и мне нужно, чтобы за плечами 
был какой-то опыт. Вот «Арт-Лабораториум» и дал мне воз-
можность попробовать себя в этом, – рассказала Анастасия 
Штоббе, выступившая на выставке в качестве куратора проекта.

Участниками выставки (и всей проектной истории тоже) 
стали фотограф Юлия Утышева, художник Виктория Копей-
кина, ученый-биолог Роман Обабко, балерина Анастасия 
Штоббе, художник Ярослава Роганина, модельер Мария 
Черепанова и куратор всего проекта художник Артем Ста-
родубцев. Интересно, что на выставке некоторые авторы 
выступили в непривычной для себя манере.

– Многие вышли из своей зоны комфорта. Например, 
Вика Копейкина известна своей миниатюрной графикой, а 
здесь вдруг сделала анимацию, инсталляцию. И Рома бро-
сил биологию и создал целый цикл мощных живописных 
полотен. Настя станцевала знаки – концептуальный про-
ект, в котором в фокусе внимания движение как способ 
общения со зрителем, создания знака. И Ярослава берет 
не самые комфортные темы – пишет такие брутальные, 
постиндустриальные пейзажи со своей атмосферой. Они 
тоже вносят свою ноту в этот полилог художников. Маша 
всем известна замечательными платьями, и вдруг здесь у 
нее такие непростые интимные произведения, наполнен-
ные болезненными впечатлениями, воспоминаниями. Это 
уже не прикладное искусство, а концептуальное, главный 
критерий которого – индивидуальность высказывания, – 
комментирует Мария Юфа.

Несмотря на то что все работы выполнены в разных 
техниках и каждый цикл по-своему раскрывает автор-
ские идеи, на выставке возникает ощущение общности 
этих людей.

– Первоначально мы друг друга ничем не ограничивали. 
Была такая идея: давайте сделаем что-то про город, но 
ограничителей не было. Городская тема и правда где-то 
угадывается, – говорит Артем Стародубцев.

– Без этого завершения в ГВЗ нам было бы очень 
странно и обидно расходиться. Хорошо, что получился 
целенаправленный процесс, который завершился так, 
как должно, – пояснил на выставке Артем Стародубцев.

В Городском выставочном зале открыли 
показ лабораторных работ «про город»

Экспозиция «Арт-Лабораториум» – это финальная точка экспериментального проекта, 
который в течение полутора лет собирался в медиацентре «Vыход» 
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Родители 37 тысяч детей в Карелии 
получают единое пособие

За девять месяцев этого года Отделение СФР по республике 
назначило единое пособие в отношении 37 037 детей 

до 17 лет и 954 беременных женщин 
Единое пособие назначается в том слу-

чае, если доход на каждого члена семьи 
не превышает прожиточный минимум в 
районе проживания, а все трудоспособ-
ные члены семьи имеют доход от трудовой 
деятельности либо объективные причины 
его отсутствия. При назначении выплаты 
применяется комплексная оценка доходов 
и имущества семьи. 

Напомним, что размер прожиточного 
минимума в Беломорском, Калевальском, 
Кемском, Лоухском районах и Костомукше 
составляет 18 950 рублей, а в Петрозаводске 
и остальных районах – 17 698 рублей. 

Единое пособие может быть установ-
лено в размере 50, 75 или 100% в зависи-
мости от уровня доходов семьи. Размер 
выплаты также зависит от места про-
живания получателя и устанавливается 
в размере прожиточного минимума на 
ребенка в каждом районе. Так, в Бело-

морском, Калевальском, Кемском, Лоух-
ском районах и Костомукше размер выпла-
ты может составлять от 9 191 рубля до 
18 382 рублей. А в Петрозаводске и осталь-
ных районах – от 8 583 до 17 167 рублей. 

Единое пособие также назначается бере-
менным женщинам, имеющим невысокие 
доходы. В этом случае выплата произво-
дится в размере прожиточного минимума 
трудоспособного населения, установленного 
в каждом районе. 

Отделение Социального фонда назнача-
ет единое пособие в формате социального 
казначейства. Это значит, что для получения 
выплаты родителям, как правило, достаточ-
но подать заявление через портал госуслуг. 
Остальные сведения проверяются в рамках 
межведомственного взаимодействия. При 
этом всех детей до 17 лет можно указать в 
одном заявлении и таким образом оформить 
выплату сразу на каждого ребенка.

Обитатели Медвежьегорского 
психоневрологического интерната 

посетили Кижи
Руководство учреждения исполнило маленькую мечту 

проживающих в интернате
 Экскурсия в музей-заповедник «Кижи» началась с водного путешествия на теплоходе 

«Иван Вересов». С погодой в этот день повезло. Во время пешей прогулки по остро-
ву участникам экскурсии удалось полюбоваться архитектурой церквей, послушать 
колокольный перезвон. Получатели социальных услуг также побывали в старинных 
избах, посмотрели комнаты, утварь, мебель. 

 – Мы отлично провели время. Красиво и познавательно. Желаем всем обязательно 
побывать на этом чудесном острове, – поделились впечатлениями участники.

На экскурсии побывали 13 человек.
– Сегодня интернат ведет постоянную работу по организации мероприятий, которые 

позволяют сделать жизнь получателей социальных услуг интереснее. В этом году подопеч-
ные съездили в Карельский зоопарк, в Государственный театр кукол и в цирк. Мы также 
проводим много спортивных мероприятий, участвуем в соревнованиях в сотрудничестве 
с коллегами из других социальных учреждений Карелии, – отметил директор Медвежье-
горского психоневрологического интерната Дмитрий Плехов. 

Почти 100 карельских сирот 
получили жилье в этом году

57 из них  улучшили жилищные условия 
по договорам найма

За девять месяцев этого года в Карелии обеспечили жильем 93 детей-сирот. Об 
этом в соцсети написала министр социальной защиты республики Ольга Соколова. 
57 карельских сирот воспользовались договорами найма специализированных жилых 
помещений, 35 получили единовременную выплату, 1 сирота получил жилье по про-
грамме расселения из аварийного жилищного фонда.

При помощи единовременной выплаты на покупку жилья двухкомнатную благоустро-
енную квартиру купил житель Петрозаводска Сергей. Он был в списке детей-сирот.

В Карелии сироты могут получить квартиру по договору специализированного найма 
или приобрести жилье в собственность с помощью единовременной денежной выплаты за 
счет средств республиканского бюджета. Подробнее о мерах господдержки можно узнать 
на сайте Минсоцзащиты Карелии.

В республике с начала года трудоустроено 
более 250 людей с инвалидностью 

В Карелии действуют порядка 13 мер поддержки в трудоустройстве 
граждан с ограниченными возможностями здоровья

 На заседании трехсторонней респу-
бликанской комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений обсудили 
меры содействия занятости людей с инва-
лидностью. В заседании принял участие 
премьер-министр Карелии Александр 
Чепик.

По словам начальника регионального 
Управления труда и занятости Елены Фро-
ловой, в Карелии насчитывается порядка 
13 региональных мер поддержки трудоу-
стройства граждан с инвалидностью. Это, в 
частности, субсидии работодателям на обо-
рудование рабочего места для инвалида и 
создание инфраструктуры доступа к нему. 
В текущем году организовано 40 таких мест. 
Также организации могут получить компенса-
цию оплаты труда наставника для работника с 
инвалидностью. Компаниям, в штате которых 
более 50% инвалидов, положена ежегодная 
компенсация затрат на электроэнергию, тепло-
энергию и услуги связи, а с этого года – на 
водоснабжение и водоотведение. В Карелии 
также предусмотрен повышенный размер 
финансовой помощи на открытие своего 
дела для людей с ОВЗ (в этом году бизнес 
начали 11 человек) и возможность обучения 
для трудоустройства.

Как рассказала начальник Управления 
труда и занятости, с этого года субсидирова-
ние работодателей, которые трудоустраивают 
людей с инвалидностью, распространяется 
и на некоммерческие организации. Теперь 
государство также привлекает НКО для тру-
доустройства граждан с ограниченными воз-
можностями здоровья.

– На самом деле трудоустройство инвали-
дов – это междисциплинарная задача. Здесь 
все зависит и от доступности, инклюзивности 
системы профессионального образования. 
Сопровождение инвалидов, которые имеют 
значительные нарушения, очень важно, но 
затратно по людским ресурсами и по вре-
мени. Здесь некоммерческие организации 
подставили нам плечо – в прошлом году в 
этом эксперименте участвовало три НКО, 
из бюджета республики был выделен мил-
лион рублей, 50 инвалидов были взяты на 
сопровождение. Показатель эффективности 
расходования субсидии был установлен 40% 
трудоустройства. Предприятия выполнили 
его, и 60% из обязательного сопровожде-
ния инвалидов были трудоустроены. Видя 
эффективность этого мероприятия, мы в этом 
году заложили полтора миллиона в бюджете 
субъекта, уже четыре организации поуча-
ствовали в конкурсе и начали сопровождать 
75 инвалидов. Им установлен показатель 
60% трудоустроенных, – отметила Фролова.

Сегодня рынок вакансий предлагает 
более 360 рабочих мест для граждан с осо-
бенностями здоровья. Среди них учитель, 
массажист, менеджер отдела закупок, адми-
нистратор, программист, почтальон и другие. 

По итогам встречи Александр Чепик 
отметил, что необходимо повышать вовле-
ченность руководителей в процесс трудо-
устройства граждан с инвалидностью. Он 
добавил, что нужно проводить встречи с 
предпринимателями, чтобы услышать их 
потребности, продумать план работы и 
динамику развития.

Центр общения старшего поколения 
открыли в Олонце

Открытие центра приурочили к Международному дню 
пожилого человека

В Олонце открыли третий в Карелии 
Центр общения старшего поколения на 
базе клиентской службы республиканского 
Отделения Соцфонда России. Первые два 
заработали зимой этого года в Лоухах и 
Питкяранте.

Олонецкий центр разместился по адре-
су: улица Комсомольская, 2. Он работает 
с понедельника по пятницу. На открытии 
центра были управляющий карельским 
Отделением Соцфонда РФ Юлия Ермакова, 
замглавы администрации Олонецкого района 
Алла Сидорова, руководитель Олонецкого 
филиала комплексного центра социального 
обслуживания населения Вероника Тихонова, 
а также представители районной библиотеки 
и общественных организаций.

Гостей встретил мужской хор Terveh, 
Briha!, исполнивший знакомые всем пенсии 
на русском и карельском языках.

– Открытие первых центров общения на 
территории Карелии в Лоухах и Питкяранте 
показало их востребованность, и сегодня мы 
делаем еще один шаг в реализации пилотного 
проекта СФР – открываем третий в респу-
блике центр, – сказала Юлия Ермакова. – 
Надеемся, что он станет местом притяжения 
людей «серебряного возраста», где они смогут 
найти новых друзей, получить поддержку, 
почувствовать внимание и заботу. В то же 
время Центры общения старшего поколения 

– не просто пространство для досуга, здесь 
можно реализовать свои творческие идеи, 
обучаться компьютерной и финансовой гра-
мотности, вести активную социальную жизнь.

В октябре в центре проведут психоло-
гический тренинг, праздник по случаю Дня 
бабушек и дедушек и чаепитие. Первым меро-
приятием стала встреча с представителями 
районной библиотеки, которые представили 
обзор периодических изданий для пенсионе-
ров. За чашкой чая гости центра обсудили 
журналы и планы работы.

– Мы рады, что у нас появилось такое 
замечательное место для встреч, на которых 
мы можем обсудить любые волнующие нас 
вопросы, – поделились впечатлениями актив-
ные пенсионеры Олонца.

Образовательные и культурные меропри-
ятия будут проходить в центре еженедельно. 
Их могут бесплатно посещать все желающие. 
Организуют работу центра руководитель 
клиентской службы Социального фонда в 
Олонецком районе Ирина Корнилова и сере-
бряный волонтер Ольга Терво.

 Афишу мероприятий олонецкого Центра 
общения старшего поколения можно посмо-
треть на сайте карельского Отделения Соцфон-
да РФ, а также в группе центра в соцсети. Там 
же посетители мероприятий могут оставить 
свои отзывы или пожелания, которые учтут в 
дальнейшей работе Отделения Соцфонда РФ.
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АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии 
с постановлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 
информирует о раскрытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим 
услуги по транспортировке газа по трубопроводам, о регистрации и ходе реализации заявок 
на доступ к услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества, о 
регистрации и ходе реализации заявок о подключении (технологическом присоединении) к 
газораспределительным сетям Общества, о наличии(отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям 
Общества, о способах приобретения, стоимости и объемах товаров, необходимых для оказания 
услуг по транспортировке газа по трубопроводам Общества за сентябрь 2023 года.

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Российская Федерация
Республика Карелия

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

10 октября 2023 года № 23 од 

г. Петрозаводск

О созыве очередного заседания Законодательного Собрания 
Республики Карелия

В соответствии со статьями 4 и 5 Регламента Законодательного Собрания Республики Каре-
лия созвать очередное заседание Законодательного Собрания Республики Карелия 19 октября 
2023 года в 10.00 в зале заседаний Законодательного Собрания Республики Карелия по следую-
щим основным вопросам (полный текст повестки заседания размещается на официальном сайте 
Законодательного Собрания Республики Карелия www.karelia-zs.ru в разделе «Деятельность»):

1. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в Закон Республики 
Карелия «О реализации отдельных положений Федерального закона «О собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетированиях». 

2. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменения в статью 6 Закона Респу-
блики Карелия «О статусе депутата Законодательного Собрания Республики Карелия». 

3. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Республики Карелия». 

Председатель Законодательного Собрания
Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ 

Сообщение секретаря Общественной палаты Российской Федерации 
о составе общественной наблюдательной комиссии и об изменениях в нем, 

произошедших за период с 01.01.2023 по 01.07.2023
В соответствии с Федеральным законом от 10.06.2008 № 76-ФЗ «Об общественном кон-

троле за обеспечением прав человека в местах принудительного содержания и о содействии 
лицам, находящимся в местах принудительного содержания» общественная наблюдатель-
ная комиссия Республики Карелия образована в правомочном составе (решение совета 
Общественной палаты Российской Федерации от 15.06.2023 № 253-С, состав в количестве 
15 человек (Азимов Эльдар Мехтиярович, Герасев Илья Юрьевич, Журавлева Валентина Крони-
довна, Ильин Владимир Юрьевич, Киселев Олег Эдуардович, Ковригина Екатерина Сергеевна, 
Кутузов Алексей Викторович, Лянго Вячеслав Владиславович, Полищук Валентина Юрьевна, 
Рождествин Анатолий Иванович, Суханов Алексей Викторович, Таборов Валерий Валерьевич, 
Тяжелков Сергей Александрович, Цаплин Михаил Павлович, Шех Анатолий Александрович), 
местонахождение: 185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Фридриха Энгельса, д. 4).

Секретарь Общественной палаты Российской Федерации Л. Ю. МИХЕЕВА
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Стартовала кампания 
по уплате имущественных 

налогов 
Гражданам предстоит до 1 декабря текущего года 

оплатить налоги за квартиры, дома, дачи и гаражи, 
личные автомобили и земельные участки, а также 

НДФЛ, не исчисленный налоговым агентом 

Заместитель министра финансов Каре-
лии Светлана Купчинская и руководитель 
Управления ФНС России по РК Инна Крав-
ченко рассказали о роли и предполагае-
мых объемах налоговых поступлений от 
физических лиц в 2023 году, подчеркнули 
значимость данных поступлений в бюджет 
региона, обратили внимание на особен-
ности имущественной кампании текущего 
года. 

Общий объем начислений в уведомлениях 
в адрес владельцев налогооблагаемого иму-
щества за 2022 год в республике составляет 
1 млрд 257 млн рублей, что на 5,9% больше, 
чем за предыдущий год. 

– Значительная доля в общем объеме про-
гнозируемых поступлений – 70,8 процента 
(67,1 процента от общей суммы начислений) 
приходится на транспортный налог, который 
является одним из источников формирования 
Дорожного фонда республики наряду с дохо-
дами от уплаты акцизов на нефтепродукты 
и штрафов за нарушение ПДД, а также сред-
ствами в рамках федеральной поддержки, 
– указала Светлана Купчинская, уточнив, что 
средства расходуются в приоритетном поряд-
ке на содержание и ремонт дорог в Карелии.

В структуре налоговых поступлений за 
2022 год транспортный налог составляет 
843 млн рублей, сумма исчисленного земель-
ного налога физических лиц – 96 млн рублей, 
сумма налога на имущество граждан – 
317 млн рублей.

Из более 300 тысяч направленных налого-
вых уведомлений 187 получили пользователи 
личных кабинетов на сайте ФНС России. 

– Электронный формат взаимодействия 
с налоговыми органами остается приоритет-
ным, тем более что с этого года у пользовате-
лей портала госуслуг появилась возможность 
получать уведомление и оплачивать налоги 
через личный кабинет, – обратила внимание 
Кравченко.

Для получения налоговых сведений и 
возможности оплаты налогов пользователю 
ЕПГУ необходимо сформировать прямо в 
сервисе соответствующее заявление-согла-
сие. С момента активации функции налоги 
можно оплачивать дистанционно без визита 
к налоговому инспектору в любой момент и 
вне зависимости от наличия доступа к лич-
ному кабинету на сайте ФНС.

– В Карелии через портал налого-
вые уведомления получили в этом году 
1 800 налогоплательщиков, – уточнила 
Кравченко. 

Руководитель ведомства также обратила 
внимание, что с 1 октября заработало прави-
ло по резервированию на едином налоговом 
счете (ЕНС) имущественных налогов физ-
лиц, в том числе ИП, до наступления срока 
их уплаты.

Кроме того, в 2023 году продолжает дей-
ствовать особый порядок применения прогрес-
сивной ставки НДФЛ, который включается 
в уведомление в случае неудержания его 
налоговым агентом (работодателем) либо 
в ситуации, когда итоговое исчисление 
налога по совокупности доходов превыси-
ло 5 миллионов рублей. Всего в 2023 году в 
Карелии было направлено 2 705 налоговых 
уведомлений с разделом НДФЛ. 

В 2023 году при расчете налога для опреде-
ления вида автомобиля используется перечень 
легковых автомобилей средней стоимостью 
от 10 млн рублей за 2022 год, размещенный 
на сайте Минпромторга России. 

Кравченко напомнила, что для расчета 
налога за налоговый период 2022 года во всех 
регионах используется кадастровая стоимость 
объектов недвижимости, но с учетом ставок 
и льгот нормативных правовых актов муни-
ципальных образований по месту нахожде-
ния объектов налогообложения. В Карелии, 
например, применяется ограничение роста 
налога в размере 10% по сравнению с пред-
шествующим налоговым периодом.

Что касается льгот при налогообложении 
имущества физических лиц, то все действу-
ющие на сегодня льготы сохраняют свое дей-
ствие и на 2023 и на 2024 годы.

По словам Светланы Купчинской, в респу-
блике практически половина плательщиков 
местных имущественных налогов относит-
ся к льготной категории (43,8% по налогу на 
имущество, 53,6% по земельному налогу). 

– По сравнению с 2021 годом показа-
тель увеличился, – уточнила Купчинская. 
– В денежном выражении суммы налогов, 
поступления которых в связи с предоставле-
нием налоговых преференций по местным 
имущественным налогам в 2023 году мы не 
ожидаем, составили 141,3 миллиона рублей 
или 1/4 общих начислений.
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В России по подсчетам больше всего скворцов
Команда «Водлозерские наблюдатели» вошла в число лучших в Евразийском учете птиц

30 сентября и 1 октября прошел Евразийский учет птиц 
– ежегодная всероссийская акция, основная цель которой – 
привлечь внимание широкой общественности к изучению 
и сохранению перелетных птиц. В 2023 году при поддержке 
Росзаповедцентра Минприроды России впервые после пяти-
летнего перерыва проводятся командные соревнования между 
российскими заповедниками и национальными парками.

В акции приняли участие учетчики из 63 регионов, они 
насчитали более 160 тысяч особей птиц. Полученные дан-

ные будут использованы орнитологами особо охраняемых 
природных территорий, научными и образовательными 
учреждениями.

В этом году в Евразийском учете приняли участие 
28 особо охраняемых природных территорий федерального 
значения: 16 государственных заповедников, 11 националь-
ных парков и 1 объединенная дирекция ООПТ.

Специалисты Водлозерского парка и активные жители 
республики приняли участие в Евразийском учете птиц. В 

итоге в командных соревнованиях среди ООПТ в номинации 
«Количество птиц» команда «Водлозерские наблюдатели» 
заняла второе место, а в номинации «Количество участников» 
стала первой.

В этом году в акции приняло участие рекордное число 
наблюдателей: 5 763 учетчика из 63 регионов, которые насчитали 
164 532 особи птиц, относящихся к 343 видам. Самыми массовыми 
видами стали обыкновенный скворец – 42 542 особи, кряква – 
15 282 особи – и сизый голубь – 11 724 особи.

Благотворительный концерт в поддержку приютов 
для животных пройдет в Петрозаводске (6+)

Все вырученные средства пойдут на благоустройство и содержание 
приютов «Преданные сердца» и Первый петрозаводский 

общественный приют
В Петрозаводске 14 октября пройдет благотворительный концерт  в поддержку 

приютов для животных. Вход стоит от 50 рублей. А с собой можно приносить корма, 
крупы, ошейники, поводки, миски, игрушки для животных, средства для обработки 
помещений, перчатки, средства для мытья посуды, мыло для рук, большие пакеты для 
мусора, ветошь и другое.

Для вас выступят музыканты: Анна – нежная северная сказка, Вода-невода – этно-электро-
ника c полевых экспедиций, Аполлинария Сухаревская – авангардная мягкая импровизация, 
Теплозвук – космоэлектроника, импровизация, дуэт Flambee – лирические зарисовки, Дядя 
Кен – гитарный дарк-фолк.

– Петрозаводские приюты для животных строились и содержатся на неукротимой силе 
энтузиастов и пожертвованиях, мы хотели бы еще раз напомнить об этом и помочь им. 
Все вырученные средства пойдут на благоустройство и содержание приютов «Преданные 
сердца» и Первый петрозаводский общественный приют. Первый благотворительный кон-
церт с Егором Нагорным мы сделали 10 лет назад. И я стараюсь идти тем же путем, веря, 
что музыка – это больше чем ноты и слова, видя, что наша «самодеятельность» завела нас 
туда, где мы находимся – в микрообщество, где не чувствуешь себя брошенным, забытым и 
одиноким, друзья и знакомые не оставят тебя в беде, если, не приведи случай, она нападет, 
тот уголок культуры, который возделываем мы сами для себя, оказывается спасительным 
островком уже многие годы, где можно комфортно и безопасно отдохнуть, сделать что-то 
полезное и главное – почувствовать, что небезразличные люди никуда не исчезли. Спа-
сибо всем и каждому, кто не сворачивает с пути этих наших идеалов юности и истинного 
добра! – обратился ко всем организатор благотворительного концерта Александр Машков.

Концерт пройдет в клубе «Прогресс», ул. Кирова, 2 (вход со стороны ул. Титова). Старт 
14 октября в 18.00.

Полицейские собаки-ветераны нашли новых 
хозяев за два дня

Ранее карельская полиция предложила жителям республики взять 
под опеку собак, которые завершили свою карьеру в МВД

Четыре собаки-ветерана из Центра кинологической службы МВД по Республике 
Карелия нашли новых хозяев. Жители разобрали животных за два дня с момента раз-
мещения объявления. Об этом информирует полиция.

«Полицейские искренне благодарят всех любителей животных в Карелии. Объяв-
ление о том, что служебным собакам, вышедшим на заслуженный отдых, требуются 
хозяева, сработало буквально за двое суток. Полсотни тысяч пользователей ознакоми-
лись с этой информацией. И в итоге все четвероногие обрели новые семьи: кто-то из 
хвостатых остался в Петрозаводске, а кто-то переедет на север республики», – говорится 
в сообщении.

Ранее карельская полиция предложила жителям взять под опеку служебных собак-
ветеранов. Всем псам исполнилось 8 лет – обычно это предельный возраст для животных, 
которые помогают полицейским выполнять служебные задачи. Сейчас собакам, которые 
выросли в условиях вольера, требуется заслуженный спокойный отдых у людей, умеющих 
с ними обращаться.
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